
BAJO RESERVA
Hoy renuncias en cascada en el Fondo de Cultura
El director del Fondo de Cultura Económica, José Carreño Car
tón, anuncia hoy que deja el cargo a finales de este mes, nos di
cen, Pero lo que también se da a conocer son las renuncias de
José Woldenberg, Fernando Escalante y Juliana González,
quienes fungían en el FCE como consejeros independientes. Na
da del otro mundo, nos hacen ver, dado que es natural que los
consejeros que fueron invitados por el director en turno salgan
también; sin embargo, nos comentan que no faltará quien caiga
en la tentación de ver esto como una desbandada ante la posible
llegada de Paco Ignacio Tal» n a la dirección del instituto. Sin
embargo, nos mencionan que no todo se explica por la simplista
manera de ver una realidad dividida ni el blanco y negro.

¿Qué hará AMLO con las Fuerzas Armadas?
En un brete metió la Suprema Corte de Justicia de la Nación al
nuevo gobierno de la República Si mañana jueves la tendencia
se confirma, la Ley de Seguridad Interior quedará anulada en su
totalidad. De ser así, nos explican, todo regresará al punto de
partida, es decir, las normas de participación de las Fuerzas Ar
madas en tareas de seguridad pública serán las mismas con las
que se contaba en los sexenios de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto. Ahora, sin una "línea" de la Corte, el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador tendrá que decidir qué pueden
hacer los militares en materia de combate a la delincuencia y
qué apoyo les dará. De confirmarse la anulación, las Fuerzas Ar
madas, que buscaron con insistencia esta ley, volverán a la incer
tidumbre y el equipo de AMLO, que preparó el proyecto del nue
vo gobierno cuya presentación está planeada para hoy, quizá ten
ga que regresar al escritorio y volver a anastrar el lápiz.

El salpicadero de El Chapo
Muy previsible resultó el arranque del juicio contra el capo Joa
quín Guzmán Loera, alias El Chapo, en Nueva York: salpicar
hasta muy arriba con presuntos sobornos de la organización cri
minal al ex presidente Felipe Calderón y al actual jefe del Eje
cutivo Enrique Peña Nieto. El abogado del barón de las drogas
hizo el señalamiento ante el jurado y no pasó mucho tiempo pa
ra que Calderón y el actual vocero de Los Pinos, Eduardo Sán
chez, desacreditaran los dichos de la defensa de El Chapo. Por
cierto, Guzmán Loera tiene una estrategia que busca involucrar a
otros personajes, incluyendo a su compadre y socio Ismael
Zambada, alias El Mayo, a quien ubica como el verdadero jefe
del Cártel de Sinaloa. Asi empezó el salpicadero del narcotrafi
cante. ¿Sus afirmaciones serán tomadas en cuenta en el juicio
que comenzó en Estados Unidos?
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Emilia Coronel llega al Tribunal de Distrito de Nueva York
La sala del juicio en NY
Entrar al juicio de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, que se
realiza en Brooklyn, Nueva York, no es tarea fácil. Las puertas de
la Corte se abren a las 7 de la mañana, después de una larga tila
en la madrugada. El primer día de audiencia empezó muy tem
prano: llegar después de las 6 de la mañana era correr el riesgo
de quedarse fuera de la sala, y verse desplazado a una habitación
contigua donde el proceso se sigue a través de una pantalla An
tes de entrar hay que pasar dos controles de seguridad, tan ex
haustivos como en los aeropuertos. Ya dentro, el juicio inicia a
las 9:30 de la mañana, con normas estrictas que no permiten
ningún tipo de aparatos electrónicos. Ayer, incluso, quien aban
donara su asiento, perdía su puesto. Tras varias protestas se per
mitieron salidas puntuales al baño durante las más de seis horas
que hubo que estar encerrados en la Corte. Sin embargo, nadie
se quiere perder el juicio de quien fuera considerado el enemigo
público número uno de Estados Unidos.
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Cártel de Sinaloa,
la guerra que viene

Salvador García Soto
La descomposición y recomposición

del Cártel de Simba, la organiza
ción del narcotráfico más poderosa

y antigua de México, podría ser una de las
primeras consecuencias del juicio contra
El Chapo Guzmán que arrancó ayer en
Estados Unidos. Si, como todo apunta, 
Ismael El Mayo Zambada y Joaquín
Guzmán Loera, los dos compadres y ca
pos sinaloenses, cabezas visibles de ese
grupo delincuencial comienzan una
guena entre ellos, el resultado podría ser
el incremento de la violencia en el occi

dente y norte del país, donde tiene su ma
yor influencia el cártel.
Las declaraciones hechas ayer de la de

fensa del Chapo, en los primeros alegatos
ante el juez, en las que ubican como "líder
principal" del cártel úMayo Zambaday ase
guran que Ismael se confabuló con los go
biernos de México y EU "para incriminar a
Joaquín Guzmán como líder del Cártel",
además de los señalamientos del abogado
Jeffi'ey Litchman de que "el actual y el pre
vio presidente de México (Enrique Peña
Nietoy Felipe Calderón) recibieron millones
de dólares en sobornos" de parte de Zam
bada para evitar su captura durante los dos
últimos sexenios, representa la confirma
ción de que la estrategia principal para la
defensa del Chapo será acusar a su compa
dre de ser la cabeza principal del grupo.
Eso hace pensar que El Chapo y sus abo

gados saben ya que el hijo de Ismael Za
mada, Vicente Zambada Niebla El Vicen
rillo, será uno de los principales testigos que
acusarán a Guzmán, además de Dámaso
López El Licenciado, antiguo lugarteniente
del Chapo y quien lo ayudara a escapar del
Penal de Puente Grande, en 2001. Si los
Zambada se acogieron al programa de "tes 
tigos protegidos" como se especula por la
condena mínima de 10 años que recibió El
Vicentillo. entonces es un hecho que la
alianza entre los socios y compadres de Ba
diraguato se terminó y que a la guerra ju
dicial podría venir otra por los territorios y
negocios de cultivoy trasiego de drogas que
maneja el cártel sinaloense.
Y en esa guerra, sobre todo en los testi

monios y alegatos que se escucharán duran 
te el juicio, los nombres de políticos mexi
canos no van a faltar. La mención ayer de
dos presidentes, Peña y Calderón, como re
ceptores de "sobornos millonarios" delMa
yo, fue hecha por el abogado Litchman sin
ninguna pruebay de inmediato desmentida
tanto por el vocero presidencial Eduardo
Sánchez, como por el propio Calderón.
Sin embargo, lo que es un hecho irreba

tible es que ni en el sexenio de Calderón,
ni en el actual, se capturó jamás a Ismael
El Mayo Zambada, ni se supo de operativos
o labores de inteligencia para lograr su de
tención. ¿Por qué a Joaquín Guzmán sí lo
pudieron recapturar dos veces en el gobier
no peñista, tras sus dos fugas espectacu
lares en 2001 y 2015, y por qué a Zambada
o a otro misterioso líder del Cártel de Si
naloa como Juan José Esparragoza El
Azul, cuya muerte no ha sido confirmada
oficialmente, nunca estuvieron ni siquiera
cerca de atraparlos?
Por ahora, en plena transición de gobier

no, la posibilidad de que la guerra entre El
Mayo y El Chapo pase de las audiencias
judiciales a varias ciudades mexicanas es
real, y no se ve cómo, al menos en estos 15
días que restanparaelcambio de gobierno,
alguien active un plan de alerta en Sinaloa,
Sonora, Baja California, Baja California
Sur, Chihuahua, Durango y Coahuila, es
tados donde operan células del Cártel de
Sinaloa. ¿Estamos preparados para una
guena entre los compadres? •
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KIOSKO
Secretaria de Turismo despacha... desde el extranjero

Nos cuentan que la secretaria de Turismo
de Guanajuato, Teresa Matamoros, no
ha conquistado la simpatía de los empre
sarios locales, pero sí se ha ganado mu
chas millas como viajera frecuente. El
asunto, nos comparten, es que en menos
de dos meses, tiempo que tiene en el car
go, doña Tere ya suma cuatro viajes por
Europa, Estados Unidos y Sudamérica
Además de que, nos precisan, los presta
dores de servicios y promotores de even
tos locales comienzan a sentirse desaira

dos, al afirmar que la fúncionaria sólo ha
delineado su plan personal de "altos vue
los" para posicionar al estado, y no se ha

tomado la molestia en compartirlo con ellos; además, comentan,
tampoco se ha ocupado en conocer la riqueza cultural e histórica
que ofrece la entidad. Ante ello, nos dicen, los inconformes espe
ran tener la oportunidad de exponer sus inquietudes al goberna
dor Diego Sinhué Rodríguez (PAN) y la necesidad de que Ma
tamoros deje de comportarse como turista en vez de funcionaría.

Teresa
Matamoros

Rosario ¿Damnificados de primera y de segunda?
Robles La Sedatu, dirigida por Rosario Robles, y la Co
Berlanga misión Estatal de la Vivienda de Oaxaca, enca

bezada por Alfonso Martínez, nos dicen, pare
cen enredarse como el quesillo oaxaqueño en

sus respuestas a los damnificados de los sismos del año pasado
en el Istmo de Tehuantepec. El problema, nos explican, es que
ambas dependencias acordaron que en Juchitán pagarían 120
mil pesos por daño total de viviendas y 15 mil por daño parcial,
pero en otras localidades, como Santo Domingo Tehuantepec, só
lo se hará entrega de paquetes con materiales de construcción.
Ahora, nos comentan, los afectados dicen sentirse discriminados
y ya alistan protestas para exigir que se les pague por igual.
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Se defienden ex funcionarios yucatecos
Luego de que el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Do sal
(PAN), culpara a la administración anterior, encabezada por el
priísta Rolando Zapata Bello, de un presunto faltante de mil
900 millones de pesos en las arcas del estado, nos cuentan que
el ex secretario de Finanzas, Alfredo Dájer Abimerhi, y la ex ti
tular del Instituto de Seguridad Social del Estado, Gabriela Cá
ceres, salieron al quite y dieron su versión de los hechos. Don
Alfredo aseguró que no existe tal faltante y hasta señaló que el
presupuesto se entregó con un saldo positivo en flujo y más de
610 mil millones de pesos. Por su parte, nos dicen, doña Gabriela
explicó que ese organismo se entregó financieramente estable y
cumplió con el pago de jubilaciones y pensiones. Habrá que ver
qué tiene que decir don Mauricio al respecto.

Las ventajas de ser amigo de Marko Cortés
En Nuevo León, nos platican, Mauro Guerra Villarreal, allega
do al nuevo presidente nacional del PAN, Marko Cortés, arrasó
en la entidad y logró reelegirse como presidente del Comité Di
rectivo Estatal, con el voto de 7 mil
128 militantes, mientras que su
contrincante, Sandra Pámanes,
sólo registró mil 788 respaldos.
Sin embargo, nos señalan, algu
nos muestran sus reservas por
que en las elecciones del 1 de ju
lio don Mauro no logró evitar que
Morena le arrebatara a su partido
miles de sufragios. Y aun
que, nos dicen, Acción Na
cional cayó, los lazos po
líticos de don Mauro lo
mantienen en la cima.

Mauro Guerra
Villarreal
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HISTORIAS DE REPORTERO

Este artículo es fruto de la insana
imaginación del autor (Parte 4)

Carlos Loret de Mola
££ ¿Quién manda aquí?", preguntó enérgicamente

en un mensaje de redes sociales José Antonio
Meade, presidente electo de México. Tres pala

bras que causaron un revuelo en la escena política me
xicana El primero en protestar fue el dirigente opositor
Andrés Manuel López Obrador quien en una confe
rencia de prensa criticó que la frase era una muestra
"del autoritarismo priista, del viejo presidencialismo
antidemocrático que desde Daniel Cosío Villegas se ha
denunciado".

"¿Quién manda aquí?" es la frase con la que remató
Meade el videomensaje en el que anunció que, tras la
consulta que López Obrador descalificó por fraudulen
ta, el aeropuerto se seguirá construyendo en Texcoco.
"El régimen corrupto siempre necesita de estos ma
notazos para legitimarse, acuérdense lo que hizo Sa
linas con La Quina, lo que hizo Zedillo con el hermano
incómodo, lo que hizo Peña con Elba Esther", apuntó
el líder de Morena "Y por cierto, ya la vieron, ya la per
donaron, ahí está con ellos otra vez La Maestra Elba
Esther, la que hizo el fraude del 2006 con Calderón, y
también tienen al Napito, el que defraudó a los tra
bajadores mineros, y a Bartlett, el del fraude contra el
ingeniero Cárdenas... es falso que Meade sea diferente,
es falso que el PRI se haya renovado, limpiado, ahí tie
nen a toda la mafia del poder al servicio de la perpe
tuación del régimen, pero nosotros vamos a seguir lu
chando contra eso", advirtió AMLO al criticar las alian
zas electorales que abonaron al arrollador triunfo de
Meade el pasado 1 de julio.
Si el "¿quién manda aquí?" generó una revuelta de

Morena por el desplante autoritario del presidente

electo Meade, la irritación se puso peor cuando dos re

porteras se acercaron al priista para preguntarle sobre
el asunto y Meade, en vez de responder, a una le dijo
"corazoncito" y a la otra le dio un beso en la mejilla...
y escapó.
Lo que era una turbulencia política por una frase se

convirtió pronto en una encendida guerra por el respeto
a los derechos de la mujer: en las Cámaras de Diputados
y Senadores las legisladoras de Morena llegaron con un
corazón negro en la solapa y desplegaron una manta
gigante que decía "Meade Too" y solicitaron la apro
bación de un punto de acuerdo para pedir a Conapred
que reprendiera al mandatario electo por sus actitudes
sexistas. La cúpula partidista de Morena, integrada por
muchas mujeres, se sumó a la exigencia, al igual que
colectivos y organizaciones no gubernamentales.
Aprovechando que los de Morena abandonaron el

recinto, el presidente de la Cámara de Diputados, el
priista René Juárez, sorpresivamente subió a la orden
del día un decreto para echar abajo el nuevo sistema de
justicia penal (considerado un triunfo de la izquierda),
cuando apenas están realizándose los foros que pro
metió Meade servirían para discutir qué hacer al res
pecto, ante el enfrentamiento en campaña entre él, que
culpaba al sistema del aumento en la delincuencia, y
López Obrador, que lo defendía como necesario frente
a la crisis nacional de derechos humanos. Aparente
mente ni el equipo del presidente electo Meade sabía
del asunto, así que mandaron bajar el tema. Quedó en
amenaza, que suena a que lavan a cumplir pronto y sólo
están —esta vez sí— tratando de cuidar las formas.
(Esta historia continuará mañana). •
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VAYA que estuvo áspera la comida de la semana
pasada entre empresarios y Olga Sánchez Cordero.
Apenas se iba sentando la próxima titular de la Segob
cuando iniciaron los reclamos por el tema del NAIM.

DICEN que le echaron en cara que el próximo
gobierno engañara con una consulta cuando ya
sabían lo que iba a suceder y que, incluso,
un empresario calificó a ese ejercicio como
"una treta".

PERO Sánchez Cordero no se quedó callada y alzó
la voz para defenderse en ese tema y en otros
como la iniciativa de Ricardo Monreal para
prohibir a los bancos el cobro de varias comisiones.

TOTAL que de la reunión a la que asistieron
empresarios de distintas industrias y del ramo
de las telecomunicaciones nadie ni la senadora

salió contento. Ojalá que no hayan servido aguacate.

QUIENES pensaban que tras la elección de Marko
Cortés como dirigente nacional y la renuncia de
Felipe Calderón las aguas se calmarían en el PAN
se equivocan. Ahora el pleito se muda al Senado.

HASTA donde se sabe, Cortés le prometió la
coordinación al ex gobernador de Puebla Rafael
Moreno Valle, a cambio de su apoyo en la elección
interna, por lo que Damián Zepeda podría estar
viviendo sus últimos días en esa oficina.

PERO tal parece que ni Zepeda quiere irse, ni Moreno

Valle tiene el apoyo de la bancada, por lo que ya se
habla de Josefina Vázquez Mota como una figura
neutral que pueda entrar al quite... y sin desquite.

MUCHOS andan intrigados por el silencio al menos
en público del gobernador mexiquense Alfredo
del Mazo ante el conflicto del lunes en San Juanico.

Eso sí, cuentan que, discretamente, le hizo saber
su molestia al titular de Gobernación, Alfonso
Navarrete, y le avisó que su policía no quitaría
el bloqueo de la MéxicoPachuca.

LAS RAZONES que dio fue que el asunto no había
sido causado por su administración sino por la
imprudencia de policías capitalinos y que, además,
no quería un conflicto como el de Ateneo, en 2006.

YA DE PASO, dejó sentir que quien tenía que resolver
el asunto era el jefe de Gobierno de la CDMX, José
Ramón Amieva, quien terminó en La Villa pidiendo
disculpas a los vecinos.

...Y EL PREMIO "Se me chispoteó" es para la presidenta
de Morena, Yeidckol Polevnsky, quien aseguró
que Donald Trump había confirmado su asistencia
a la toma de posesión de Andrés Manuel López
Obrador

ASÍ NOMÁS, como cuando Loretta Ortiz dijo
que el Papa Francisco participaría en los foros
para la pacificación. A ver si no se hace costumbre.
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MAÑANA la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, adelantará
lo que hará para
enfrentar el crimen,
aunque seguirá siendo
un misterio... ¡quiénes
lo harán!

CUENTAN que el Plan
de Seguridad Pública
está más que listo, pero
que el gabinete en la
materia se mantendrá

todavía bajo reserva.
BUENO... al menos
oficialmente, porque
también mañana,
la todavía diputada
Ernestina Godoy
adelantó que presentará
su renuncia al

Congreso y es justo ella
quien suena más fuerte
para la Procuraduría.
¿IRÁ junto con
pegado?

• • •

ES CHISTOSO porque
es real.

LA APERTURA del
circuito peatonal de
Licenciado Verdad
y República de
Guatemala, en el
Centro Histórico,
¡nomás no camina!

LOS INVOLUCRADOS

en el proyecto se
volvieron a reunir ayer,
pero otra vez no hubo
acuerdo.

DICEN que el atorón
es por unos bolardos
que estorban el paso,
que no estaban en el
proyecto original, pero
que la AGU y el INAH se
resisten a retirar.

¿PUES CUÁNTO
habrán costado como
para que les agarraran
tanto cariño?

• • •

Y ¡OTRO COLMO!
en el Congreso hay
descontrol para
decidir la forma en
que se nombrarán
a los contralores
internos en alcaldías y
dependencias.
SEGÚN ESTO, Morena
no quiere que sean los
diputados quienes los
definan en discusiones
públicas, sino que
cada ente lo haga
independientemente.
BONITO eufemismo
para no decir que
sean a modo y en lo
oscurito.
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Usureros
U e tengo una buena noticiaTle dijo don Algón a su so

cio don Pitorro. Conseguí
que mi secretaria salga contigo hoy
en la noche". "¡Magnífico! se alegró
don Pitorro. Y yo tengo otra bue
na noticia para ti: tu mujer no saldrá
esta noche a esa junta que te había
dicho"... El niñito le preguntó a su
mami: "¿Qué le regalaría mi papá a
la muchacha? ¿Una bici, una moto
o un caballo?". La señora, extrañada
preguntó a su vez: "¿Por qué piensas
que le regaló alguna de esas cosas?".
Explicó la inocente criatura: "Porque
anoche que saliste mi papi fue a su
cuarto, y poco después oí que le dijo:
'Ahora súbete tú, mamacita'"... Suspi
raba la pequeña Rosilita "Si me caso
tendré un marido como mi papá. Si
no me caso tendré el carácter agrio
de mi tía Soltería. De cualquier modo
estoy jodida"... Babalucas les contó a
sus amigos: "Anoche entró en mi casa
un ladrón raro. Cuando llegué saltó
por la ventana y dejó toda su ropa,
sus zapatos, su reloj..."... Alce en Celo
y Cierva Blanca, pieles rojas, se veían
secretamente en un claro del bosque,
y ahí se entregaban a deleites carnales
indebidos, pues ella tenía esposo y él
mujer. Cierto día se hallaban los dos
gozando ese placer prohibido cuando

Cierva Blanca alzó la vista y vio que al
rededor del valle, en las montañas, se
alzaban señales de humo que cubrían
todo el cielo. Le dijo preocupada a su
galán: "Tenemos que ser más cuida
dosos, Alce. Los vecinos empiezan a
murmurar"... Vivía en mi ciudad una
señora llamada Justinita Era usurera
motivo por el cual cobraba intereses
usurarios a aquellos que le pedían un
préstamo en dinero. La hizo llamar
el señor obispo Echavarría, que va
para santo que vuela, y la reprendió
paternalmente. Le dijo que Nuestro
Señor le cobraría también a ella inte
reses muy altos en el purgatorio como
castigo por cobrar el 24 por ciento que
cobraba Si no reducía esa tasa a la
mitad, le advirtió, ordenaría al presbi
terio que le negara la absolución en el
confesonario. Asustada por esa pena
que pondría en riesgo su alma Justini
ta cumplió al pie de la letra la orden de
Su Excelencia "Te cobraré el 12 por
ciento de interés decía al infeliz que
acudía a ella, pero sólo te prestaré el
dinero que me pides si en prueba de
agradecimiento por el favor que te
hago me regalas tú otro 12 por ciento".
Pensaba la mujer que ni el señor obis
po ni Nuestro Señor la castigarían por
aceptar un regalito. Los descendientes
de las víctimas de aquella piadosísima

señora darán seguramente la razón a
Ricardo Monreal cuando dice que los
bancos cobran por esto y por aquello
comisiones que bien pueden calificar
se de usurarias. Sin embargo, el sena
dor debe andarse con tiento, pues casi
todas esas instituciones pertenecen a
redes internacionales poseedoras de
un vasto y variadísimo catálogo de
represalias que no sólo afectarían a los
clientes de los bancos, sino también
al país en su conjunto. Ponerse a las
patadas con Sansón es peligroso, y
más riesgos aún entraña patear a Wall
Street Entiendo que Monreal busca
proteger a la gente sencilla que se ve
forzada a pagar los infinitos cobros
que los bancos hacen, pero la realidad
indica que los usuarios deben hacer
esos regalitos si quieren seguir reci
biendo los indispensables servicios
que prestan esos descendientes de
doña Justinita. Hasta para hacer el
bien hay que tener cuidado... "¡Con
eme!" dijo la joven esposa con ener
gía. "¡Con ge!" exclamó su marido
igualmente enfático. "¡Con eme!" in
sistió ella "¡Con ge!" repitió él. "¡Te
digo que con eme!" volvió a repetir
ella. "¡Caramba! se desesperó él.
Tengo un mes friera de la casa, traba
jando, ¿y ahora que llego tú quieres
primero comer?"... FIN.
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Añojado en terracería
"La edad te da una excusa para no ser

bueno en cosas en las que no eras
bueno cuando eras joven".

Thomas Sowell

Ayer Andrés Manuel López
Obrador cumplió 65 años de
edad. La verdad es que se le

ve joven y con mucho entusiasmo de
asumir la Presidencia, a pesar de haber
sufrido un infarto en 2013. Este pasa
do 12 de noviembre declaró: "Que la
naturaleza, el creador, la suerte me dé
cuando menos seis años de vida, los
que aspiro a estar en el gobierno... Yo
ya no me pertenezco, estoy al servicio
de la nación".

López Obrador será el Presidente
de más edad en el país en más de un
siglo de historia. Cuando se peleaba
la sucesión de Miguel Alemán Val
dés se decía que "hasta el viejito de
Ruiz Cortines" quiere ser Presidente,
pero no solo quiso, sino que lo logró
en 1952. Don Adolfo, sin embargo,
tenía entonces 62 años, tres menos
que López Obrador.

Venustiano Carranza, por su am
plia y blanca barba, parecía un hombre
de avanzada edad, pero contaba solo
con 54 años cuando asumió la Presi
dencia en 1914. Para encontrar a un
mandatario de mayor edad que López
Obrador habría que remontarse a 1913,
cuando el golpista Victoriano Huerta,
de 67 años, tomó el poder tras derro
car y asesinar a Francisco I. Madero.

En el siglo XIX hubo otros sexage
narios: Valentín Gómez Farías fue
Presidente a los 65 en 1846 y Juan N.
Álvarez a la misma edad en 1855. José
Ignacio Pavón juró el cargo en 1860 a
los 69; ha sido el Presidente mexicano
de mayor edad al tomar la Presidencia.

En otros países son comunes los
gobernantes con edades bastante más
avanzadas. El primer ministro malasio
Mahathir Mohamad tiene 93, la reina
Isabel de Inglaterra 92, el presidente
Beji Caid Essebsi de Túnez 91 y el pre
sidente Paul Biya de Camerún 85. El
estadounidense Donald Trump no está
entre los más viejos, pero tiene 72 años.

Los presidentes mexicanos han si
do sorprendentemente jóvenes. Lázaro
Cárdenas tenía 39 años al jurar el cargo,
Carlos Salinas 40, Ernesto Zedillo 42,
Felipe Calderón 44 y Enrique Peña
Nieto 46. El Presidente más viejo de los
últimos sexenios ha sido Vicente Fox
con apenas 58. Algunos gobernantes
del siglo XTX eran todavía más jóvenes.
Miguel Miramón, el Presidente con
servador, tenía solo 27 cuando ocupó
el cargo por primera vez en 1859 (su
oponente Benito Juárez lo hizo en 1858
a los 51). Iturbide fue emperador en
1821 a los 38, Antonio López de Santa
Anna Presidente a los 39, Maximiliano
de Habsburgo emperador a los 31.

En el turbulento periodo revolu
cionario, las edades de los presidentes
eran muy bajas. Madero tenía 38 años
al jurar en 1911, Eulalio Gutiérrez 33,
Roque González Garza 29, Francisco

Lagos Cházaro 36 y Adolfo de la Huer
ta 39. Incluso Alvaro Obregón, que apa
rentaba mayor edad, contaba con 40
en 1920.

El mismo López Obrador ha he
cho con frecuencia bromas sobre su
edad. En la campaña de 2012, cuando
la panista Josefina Vázquez Mota lo
cuestionó por haber pertenecido al
PRI en los primeros años de su trayec
toria política, a pesar de las matanzas
de 1968 y 1971, respondió: "En 1971,
yo estaba en primero de preparatoria,
estaba yo muy jovencito. Aparento más
edad. Tengo solo 58 años, lo que pasa
es que estoy aflojado en terracería".

A los 65, López Obrador será el
Presidente cíe más edad desde 1913,
pero no se le ve cansado. Al contrario,
está llegando a la Presidencia con un
ímpetu arrollador, el cual le genera
popularidad entre sus seguidores. Es
verdad que a muchos preocupan sus
medidas, como la cancelación del ae
ropuerto, pero no es culpa de la edad,
sino de su ideología y de la manera
en que toma sus decisiones.

• INCERTIDUMBRE

Siguen bajando los mercados por la
incertidumbre sobre las políticas eco
nómicas del nuevo gobierno. Ayer la
Bolsa cayó 2.05 por ciento y el peso se
cotizó a 20.80 en ventanillas bancarias.
Se espera que el Banco de México
anuncie hoy una nueva alza en la tasa
de interés.

Andrés Manuel López Obrador llegará
a la Presidencia con un ímpetu arrollador
que le genera popularidad.

Fecha: 14/11/2018

Página: 10

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio Sarmiento, Jaque Mate

Sergio Sarmiento

Costo: 61,632

Página 10



Por Cendis,
Sheinbaum
y Taboada...
En Benito Juárez le dijeron no a Morena.

S>, n lo que parece constituir un embate adelanta
do de la fracción más ideologizada del lopezo
bradorlsmo capitalino, con miras a avanzar en la
, adopción como política de gobierno de la llama

 da Ideología de Género, la aún (no) en funciones
administración de Claudia Sheinbaum anunció a los nue
vos alcaldes su "irreversible" decisión de asumir el control y
operación de los casi un centenar de Centros de Desarrollo
Infantil (Cendis) existentes en la Ciudad de México.
En el marco de su primer encuentro con la jefa electa

de la capital del país, efectivamente, ésta comunicó a los
recién estrenados titulares de los 16 nuevos ayuntamientos,
su intención de "centralizar" control y operación de los re
feridos centros de atención a niños de hasta seis años, hijos
de madres trabajadoras, que cotidianamente son dejados a
resguardo de esta suerte de "guarderías" donde, amén aten
derles en horarios específicos y prodigarles algunos alimen
tos, incluso, los menores reciben instrucción "elemental",
así como también sus madres.

Huelga decir que, como otras muchas, la propuestaim
posición de Claudia Sheinbaum pasó desapercibida para,
prácticamente, la totalidad de sus escuchas que, en su ig
norancia, no atinaron a entender el trasfondo de la misma
que, a decir de alguno ele los cercanos a la (ya casi) nueva
jefa de gobierno, no es otro que "ciarlos primeros pasos ha
cia la adopción de la ideo
logia de género, teniendo
en mente que la misma se
consolide en las escuelas

públicas a nivel básico y
secundario...".

Sólo uno de los 16 alcal
des ahí presentes, a decir
de quienes participaron
en el encuentro, él panis
ta titular en Benito juárez,
Santiago Taboada no sólo
levantó la voz para cues
tionar la pretensión de la electa titular del gobierno, sino
que, incluso, habría planteado se reservaría el derecho de
promoverlas acciones que en uso de su derecho convengan
—¿una acción de inconstitucionalidad?— contra una even
tual medida en ese sentido, argumentando que "nuestros

wfendis no son sólo un ejemplo en cuanto a su operación
la atención que en ellos se presta a los pequeños, sino

Jptjue, a diferencia de lo que ocurre con otros, son, absoluta
ijíjnente, autosustentables...y, hace ya algún tiempo, dejaron
jle operar en instalaciones (no idóneas) ubicadas en merca

íáios públicos".
g| Si bien en opinión de no pocos, el asunto no reviste ma
:yor importancia, el mismo podría convertirse en "piedra de
joque" que defina una relación de mayor respeto a la au

«gijípnomía, municipal en este caso, entre la jefatura del go
Jjbierno de la Ciudad de México y, en un primer momento, al
Jsjfnenos, de una de las nacientes alcaldías, la única emanada

de Acción Nacional que, por otra parte, podría constituir
se en sede del proceso de recuperaciónrefundación del
•blanquiazul...
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ASTERISCOS

* Cuando todo parecía estar a punto para que en el marco
de la entronización de Andrés Manuel López Obrador se
consumara el esperado show que, en su momento, deberán
protagonizar los impresentables Donald Trump y Nicolás
Maduro, la expectación causada por el anuncio de Yeidckol
Polevnsky debió ser desmentido desde el más alto nivel del
equipo del presidente electo. Lástima...
* Ahora sí que validando todos los pronósticos, y en

forma ciertamente salomónica, la jerarquía católica re
solvió la integración de su nueva directiva, con el arzo
bispo regiomontano Rogelio Cabrera como presidente y
Carlos Garfias Merlos, de Morella, como vicepresidente.
Alfonso Miranda Guardiola fue ratificado como secretario
general.

* En el "tobogán" desde que se dio a conocer el resultado
de la ilegal y técnicamente insostenible consulta del nue
vo gobierno, y las decisiones adoptadas con base en ella,
igual la Bolsa que la paridad pesodólar siguen "cuesta aba
jo en su rodada...". Ayer, la primera perdió 2.05% y el dólar
se vendió hasta en 20.80 pesos, empujados por la baja en
los petroprecios.

El alcalde

Santiago Taboada
alzó la voz contra

la propuesta de la
próxima jefa
de Gobierno

de la capital.
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fCon todo. En Monterrey, el PRI emplea las peores tretas y sólo logra
enlodar un proceso electoral que no termina por definirse. Prime
ro. Rodrigo Medina influyó en el fallo clel Tribunal Electoral a favor

. • de Adrián de la Garza, candidato del PRI a la alcaldía de Monte
rrey, y le arrebataron a la mala el triunfo a Felipe de Jesús Cantú, del PAN.
Después, Fillberto de la Garza, hermano del candidato tricolor, movió los
hilos en giros negros para generar miedo. Para asegurarse de que nada
falle, de refilón mandaron a Rubén Moreira como delegado especial de
la elección extraordinaria y, por si.fuera poco, el PRI se sentó con Jaime
Rodríguez, El Bronco, para pactar el triunfo de su partido. Y eso sin con
tar que Humberto Moreira llega a "asesorar" al Pato Zambrano, quien va
por Morena. Todo el fuego al asador tras el negocio redondo que les signi
ficaría ganar el último bastión. Por eso la pelea sin reglas.

Cifra histórica. A unas semanas de que concluya su adminis
tración, Enrique Peña Nieto, presidente de México, afirmó que
el sexenio cierra con dos cifras inéditas: por primera vez en la

¦ U historia, México rebasará los 200 mil millones de dólares de
Inversión Extranjera Directa, y la creación de más de cuatro millones de
empleos formales, "Al mes de octubre, el número exacto de empleos ge
nerados en esta administración es de cuatro millones 61 mil 243. Para po
ner en perspectiva este aumento, baste decir que supera ampliamente el
número de puestos de trabajo creados durante los dos sexenios previos
juntos, que alcanzaron tres millones 517 mil empleos en los 12 afios an
teriores", refirió. Estos resultados positivos servirán al próximo gobierno
para afianzar temas como las necesidades de salud, seguridad, alimen
tación y demás. Hay tanto empleo en México que hasta los niños trabajan.

m Coordinación. Sólo con acciones en conjunto entre la ini
ciativa privada y el gobierno es como se podrá vencer la
inseguridad. "Mediante una mayor cooperación con los

#tres niveles de gobierno, federal, estatal y municipal, se
podrá luchar de manera adecuada y tener buenos resultados contra la
inseguridad en todo el país", aseguró Ana López Mestre, vicepresidente
ejecutiva y directora general de American Chamber. Aseguró que el pro
blema de la falta plena de seguridad tardará en mejorar, por lo menos,
cinco afios más. Maribel Cervantes, secretaria de Seguridad Pública del
Estado de México, destacó un hecho por el cual se tienen pocos resultados:
los afios luz de diferencia que existen entre la efectividad y la actuación de
las policías. Afirmó que no existe una conexión plena entre el sector públi
co y el privado. Están a tiempo de comenzarla.

T Cachorro. Uno de. los políticos que marcará la línea del
próximo gobierno es Lázaro Cárdenas Batel, quien, has

¦ *k/ ta ahora, se ha manejado en un bajo perfil. Designado por
JK. W # Andrés Manuel López Obrador como su coordinador de
asesores, tiene experiencia suficiente. Fue gobernador de Michoacán de
2001 a 2008. Y quizá lo menos significativo en su carrera política es que
sea hijo del fundador del PRD, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, tres
veces candidato a la Presidencia, y nieto del general Lázaro Cárdenas
del Río, presidente de México (19341940). Antes de integrarse a la cuar
ta transformación era asesor principal en la Oficina en Washington para
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Asuntos Latinoamericanos. Con estas cartas credenciales es otro de los
hombres que pesará en el destino del país. Que sea para bien.

Viraje. Seis integrantes de la Suprema Corte se pronunciaron,
con diversos argumentos, por invalidar la Ley de Seguridad

1» / Interior, al considerar que atenta contra la Constitución. Ayer,
W # cinco ministros y una ministra concluyeron que la ley debe ser

invalidada. El jueves continuará la sesión y se realizará el voto, Ministros
como Arturo Zaldívar plantearon que esa ley es un "fraude a la Constitu
ción" y coincidieron en que el Congreso no está facultado para legislar en
materia de seguridad interior. Si no queremos más violencia, más muerte,
más fosas, más estrategias de seguridad fallidas, este es el camino. Aún
faltan cuatro ministros por pronunciarse y se requieren ocho votos para
poder anular la norma. La pregunta es: ¿y sin ley, que procede?
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Inseguridad: la suma
de todos los miedos

o ocurrido en San Juanico es
casi un paradigma de la pro
fundidad de la crisis de inse

guridad que vive el país y de
¡sus razones. Cuatro delin

cuentes asaltan una gasolinería en una
de esas tierras de nadie que son los lími
tes entre la Ciudad de México y los mu
nicipios conurbados, cuando la policía
capitalina los persigue se refugian en su
colonia, que está pasando el límite te
rritorial de la Ciudad de México, allí un
grupo de personas los protege y termi
na "reteniendo" (es la forma elegante de
decir secuestrando) a los elementos poli
ciales, más policías van a rescatarlos y lo
hacen con violencia y sin método, ante
una ciudadanía hostil que protege a los
delincuentes y ataca a la policía.

La mañana siguiente los pobladores,
demasiado organizados para ser un mo
vimiento espontáneo, bloquean una de
las principales autopistas del país. Apo
yados por el sacerdote del pueblo pre
sentan un pliego petitorio demasiado
politizado y cuando promedia la protes
ta aparecen jóvenes con el rostro cubier
to, con bombas molotov, algunas armas,
palos, piedras y agreden a policías y pe
riodistas. saquean comercios, queman
patrullas.

Finalmente, después de 20 horas de
bloqueo porque nadie decide desalojar
los, llegan fuerzas federales y los quitan.
Todavía se dan algunos enfrentamientos
menores, pero los comunicados dicen
que hay "saldo blanco", aunque los que
se llevaron la peor parte son los policías,
uno de ellos herido de cierta gravedad.
Prácticamente, no hay responsables

ni detenidos, los que lo son terminan
a las pocas horas en libertad, aunque

varios policías reciben denuncias en
su contra y la'Comisión de Derechos
Humanos local decide actuar investigán
dolos. La coordinación de las autorida
des fue inoperante, por lo menos, hasta
bien entrada la tarde.
Lo que hay es un desprecio absolu

to por la ley, por la legalidad, de todos
los actores, pero lo cierto es que el ori
gen del problema es que los pobladores
decidieron proteger a los delincuentes y
atacar a los policías y éstos no estaban
preparados para responder a una opera
ción de rescate de los suyos, y entonces
lo hicieron a los golpes.

En el fondo del problema lo que su
cede es que como se han cansado de
mostrarlo algunos espacios, sobre todo,
series producidas, paradójicamente, por
algunos de los más cercanos al presiden
te electo, los delincuentes ño son tales,
sino una suerte de luchadores sociales
que así se rebelan contra la pobreza y así
son tratados.
En el discurso de la próxima admi

nistración se confunde la lucha contra el
crimen con la represión contra el pueblo.
Si un grupo bloquea una autopista, roba
y saquea un tráiler con mercancía no es
un robo, es un acto de protesta social,
aunque esos productos se terminen ven
diendo después en el mercado negro.

La policía está desprestigiada porque,
primero, salvo áreas muy concretas, no
está especializada, y segundo porque
se ha ganado, en muchas ocasiones, su
mala fama. Pero también porque es des
calificada desde el propio poder. Pasa
en San juanico, pero también con los
huachicoleros en Puebla y Guanajuato
o con los productores de goma de opio
en Guerrero. Los delincuentes y algunos

actores políticos han convencido a las
comunidades de que el territorio es suyo
y que tienen derecho a controlarlo e in
cluso a apropiarse de lo que pase por allí
y, además, saben que gozan de casi total
impunidad en ese tipo de acciones.

En Guerrero dicen que si la tierra es
suya pueden sembrar lo que quieran, los
huachicoleros le dicen a la gente que si
los ductos de Pemex pasan por su terri
torio tienen derecho a saquearlos. En las
colonias periféricas, como San juanico,
muchos creen que tienen derecho a pro
teger a los delincuentes porque también
son de los suyos.

Es la historia de nunca acabar y hoy,
cuando la próxima administración pre
sente su estrategia de seguridad, debe
tomarlo en cuenta: sin seguridad cotidia
na y seguridad jurídica no hay estabili
dad posible. Sin acabar con la impunidad
no se puede avanzar en la seguridad pú
blica, sin instituciones policiales fuertes,
sólidas, bien equipadas, preparadas y
coordinadas no se puede atacar a una
delincuencia cada vez mejor armada y
más audaz (porque se sabe impune). Si
no se obliga a todos los actores a actuar
en el marco de la ley, el mando lo segui
rán teniendo los delincuentes.

LABODADEANDY
Entre las muchas fake news que circulan
diariamente, el fin de semana le tocó al
hijo de López Obrador. Andrés, ser ob
jeto de una de ellas que aseguraba que se
había casado en una hacienda en Cam
peche, en una lujosa ceremonia. Era ab
solutamente falso. Pero algunos cayeron
bajo el influjo de las fake riews, como mi
amigo Carlos Alazraki, quien difundió
esa información hasta que, finalmen
te, descubrió su error y aceptó que fue,
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como otros, víctima de las redes sociales
y que subió esa información sin validar
que fuera cierta.
Las redes sociales pueden ser ven

ditas para algunos, pero malditas para
otros. Pueden ser un magnífico medio de

comunicación entre las personas, pero
también siembran la desinformación. Se
puede tener diferente opinión sobre los
hechos, pero no se puede tener hechos
diferentes, Y las redes no confirman la
información que manejan, sólo lo hacen
los medios de comunicación formales.

Eso los hace irremplazables.

Los pobladores se
organizaron para
enfrentar a la policía.
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Empeoran las perspectivas
sobre la economía mexicana

I horno no estaba para bollos.
El contexto económico in

— ternacional era adverso para
á México. Flabía que ser muy

.^•cautelosos. El incremento
de las tasas de interés en Estados Uni
dos era, como para todas las econo
mías emergentes, una mala noticia para
México.

Esto, al parecer, lo entendió bien el
gobierno entrante después de los comi
cios de julio y, por tanto, había manda
do señales económicas positivas. Con la
novedad de que sí metieron bollos a un
horno calientísimo. Obnubilados —¿bo
rrachos de poder?—, comenzaron a ju
gar con la economía. Ahora, en lugar de
comenzar el próximo sexenio con vien
tos favorables, tendrán que navegar a
contracorriente.

Es su culpa. Primero cancelaron la
obra de infraestructura más importante
de la historia del país. Un proyecto finan
cieramente sólido que estaba generan
do miles de empleos. Tenían, sin duda,
que corregir la falta de transparencia y
revisar, y en su caso castigar, la posible
corrupción.
Pero cancelarlo era una locura eco

nómica. "El error de octubre" lo bautiza
ron algunos. Con el objeto de enviar el
mensaje de que ahora el poder político
estaría por arriba del económico, López
Obrador tomó la decisión, tremenda
mente arriesgada, de liquidar el proyecto
de Texcoco. Fue el primer stríke.
Los mercados reaccionaron. Se de

preció el peso frente al dólar, pero, más
importante, cayeron los precios de los
bonos mexicanos indicando que el ries
go de invertir aquí se había incrementa
do. A partir de Texcoco, los inversionistas
demandaron un rendimiento mayor por
mantener su dinero en nuestro país.
Malas noticias para el crecimiento eco
nómico porque, cuando suben las tasas,
se generan las condiciones para que éste
se desacelere.

Inmediatamente vino el segundo
strike. Ya se estaban estabilizando los
mercados cuando el senador Ricardo
Monreal presenta una iniciativa para
eliminar las comisiones bancarias. Unas
horas después, Carlos Urzúa sale a de
tener dicha iniciativa. Y es que el tlming
de Monreal era pésimo para el futuro se
cretario de Hacienda, quien está tratan
do de cuadrar las cifras del Presupuesto

2019. Luego aparece López Obrador
prometiendo que no habrá cambios
como los que propone Monreal.
Sin embargo, el senador morenista

insiste: el Senado va a seguir procesando
la iniciativa anunciada. ¿Cómo explicar
esto? ¿Existe un enfrentamiento entre
moderados y radicales dentro del mo
vimiento lopezobradorista que no está
pudienclo controlar el jefe? ¿0 AMLO
es el que está detrás de la iniciativa de
Monreal y, simplemente, están jugando
al policía bueno y malo para presionar a
los banqueros?

No lo sabemos, pero este saínete ha
generado una mayor incertidumbre
económica. La Bolsa Mexicana de Valo
res se ha derrumbado, el peso deprecia
do a peores niveles de lo que llegó con
lo del aeropuerto y, más importante aún,
ha subido de nuevo el riesgo de invertir
en México en el precio implícito de los
bonos.
Antes de la consulta del aeropuer

to, el rendimiento del bono México de
10 años, uno de los más líquidos y de
mandados por los inversionistas, daba
el 8.3% anual. Después de la decisión de
cancelar Texcoco alcanzó un 8.8%, 50
puntos base más. Posteriormente, re
gresó a 8.4%, pero, con la iniciativa de
Monreal, se incrementó hasta llegar,
ayer, al 9 por ciento.
Los dos strikes de Andrés Manuel

López Obrador le costaron alrededor
de 70 puntos base al país, lo cual signi
fica que todos los que están endeudados
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en México, comenzando por el gobierno,
tendrán que pagar más dinero para ser
vir su deuda. Pésima noticia para el cre
cimiento económico.

Súmese a esto un factor externo. Ha
retornado la incertidumbre sobre el nue
vo tratado de libre comercio con Estados
Unidos y Canadá. En el vecino del norte
habrá un nuevo Congreso. Los demó
cratas ahora tendrán mayoría en la Cá
mara de Representantes. Ya enviaron la
señal de que tendrán que renegociarse
algunos aspectos para que el Legislati
vo estadunidense lo apruebe. Le tocará
al nuevo gobierno de Andrés Manuel
López Obrador hacerlo.

Pregunta: ¿se quedará el equipo ne
gociador actual con los nuevos sueldos
que pagará el siguiente gobierno o nos
quedaremos descobijados en un mo
mento clave? No lo sé. Lo que sé es que
ha regresado la incertidumbre que de
tendrá algunas inversiones en México
hasta que no se resuelva el destino del

TMEC.

Para el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador sigue la presentación
del Presupuesto 2019. El margen de
error es, prácticamente, nulo. No pueden
equivocarse. Un tercer strike los poncha
ría en la primera entrada. ¿Qué signifi
ca esto? Una desaceleración importante
del crecimiento económico en 2019; co
menzar el gobierno a contracorriente.
La dura realidad es que la perspectivas
sobre la economía mexicana ha empeo
rado en las últimas semanas.

Ya se estaban
estabilizando los
mercados cuando
el senador Monreal

presenta una iniciativa
para eliminar las
comisiones bancarias.
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La caja del Chapo (¿de Pandora?)
i stá abierta. La caja de Pandora está
* abierta. Con pruebas o no, la man
cha está ahí. Joaquín Guzmán
, Loera no enfrentará a la justicia sin
\ antes intentar llevarse a quien pue

da con él. Apenas la estrategia del capo que
movilizó a una ciudad entera, que es el esce
nario del juicio más esperado y vigilado de las
últimas décadas en Estados Unidos.

Millones de dólares habrían ido en favor de
los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto. Mentiras ambas, dicho así por los
involucrados, pero, ¿cómo se evitará el sospe
chosismo (sic) no sólo con los ahora señalados,
sino con el resto de la clase política? Más aún
cuando la legalización se asoma como tema de
discusión y más de uno se opone a que suceda.
Así ha sido desde hace años, cuando alguien
se atrevía a hablar al respecto, a hacer de la le
galidad una herramienta para detener el creci
miento de las organizaciones del narcotráfico,
el tema no se imponía ni se impuso y la conge
ladora fue siempre el destino del asunto.

¿Qué más podrá decir El Chapo para inten
tar una condena que no sea la que tanto quiso
evitar? Ya dijo que el verdadero líder del cártel
era Vicente El Mayo Zambada (¿estrategia de
la defensa legal para reducir su pena?). ¿Qué
otra sorpresa nos espera a lo largo de estos
meses en que El Chapo buscará defenderse?
Más allá de las respuestas a esta pregunta, lo
que deberemos pensar aquí es cómo blindar a
las instituciones políticas y a sus personajes. Lo
dicho por Guzmán Loera subraya un asunto
del que hemos dado cuenta: el narco infiltra
do a nivel local, por decir algo. Así tuvimos un
episodio como el de Ayotzinapa; así pasó lo de
Allende. Coahuila, por decir algo.

No es un tema nuevo: ErikUlises Ramírez
Crespo, exalcalde de Cocula, Guerrero, por el
izquierdista Partido de la Revolución Demo
crática: Lucero Guadalupe Sánchez, exdi
putada local de Sinaloa, por el Partido Acción
Nacional, y quien visitara en prisión al mismo
Chapo usando documentos falsos; Humberto
Moreira, exgobernador de Coahuila, fue in
vestigado por la Corte Federal del Distrito

Oeste división San Antonio, Texas, luego de
los señalamientos de dos testimonios que lo
acusaron de haberse reunido con integrantes
del cártel de Los Zetas: [uan Mendoza Acosta,
exalcalde de San Miguel Totolapan, en Gue
rrero, por el Partido de la Revolución Demo
crática; Jesús Reyna García, emanado del
tricolor, terminó preso por sus vínculos con
Los Caballeros Templarios; Salma Karrum,
expresidenta municipal de Pátzcuaro, y Dalia
Santana, exalcaldesa de Huetamo, ambas del
PRI, fueron evidenciadas como cercanas a La
Tuta; Arquímides Oseguera, exedil de Lázaro
Cárdenas, Michoacán. de extracción perredis
ta, fue detenido tras comprobarse que sostuvo
encuentros también con Servando Gómez y
otros miembros de Los Caballeros Templarios.
También Eugenio Hernández Flores, exgo
bernador de Tamaulipas; Tomás Yarrington,
otro exgobernador del mismo estado; y hasta
Mario Villanueva Madrid, exmandatario de
Quintana Roo. Los anteriores, vinculados con
grupos del narcotráfico y grupos del crimen
organizado. Aunque algunos nieguen los se
ñalamientos, ya es imposible borrar de su his
torial tal acusación. Eso justo es lo que quería
El Chapo, el descrédito de los gobiernos que lo
persiguieron y capturaron.

¿Qué más podrá decir
El Chapo para intentar
una condena que no sea
la que tanto quiso evitar?

Guzmán Loera no tiene ya nada qué per
der. Resulta casi imposible que esquive la cár
cel en EU por el resto de sus días (de lograrlo,
sería una leyenda insuperable por siglos); con
lo que sea que diga, sólo moverá el avispero,
aunque nunca encuentre certeza, pero habrá
dejado el estigma de unas estructuras de go
bierno que han sucumbido ante el poder de
grupos crimínales que deben ser enfrenta
dos desde otras esquinas: como la que ofrece
la legalización.
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CONFIDENCIAL

Temor por uri
numerito el 1 de diciembre...
La enorme manta desplegada al pie de la máxima tribuna
del país la del palacio de San Lázaro, lucía una imagen
(fotomontaje) de López Obrador con uniforme militar y
una boina roja, iguales a las que usaba Hugo Chávez. En
protesta por la ley que, entre otras cosas, crea los superde
legados, los diputados del PAN pusieron en la manta tam
bién el hashtag "#NoalaDictad,uraObradorista". Más allá
del coraje que pegó el presidente de la Cámara baja, Por
firio Muñoz Ledo, que lo llevó a suspender la sesión,
comenzó a surgir una preocupación nos comentan en
las filas morenistas: No vaya a ser que a la oposición se le
antoje hacer un numerito el día de la toma de protesta...

Desencuentros

y desatinos de Yeidckol
Comienza a ser normal que la presidenta de Morena,
Yeidckol Polevnsky, abra frentes o caiga en controver
sias con los propios integrantes de la denominada "cuarta
transformación". Primero fue con el góber Guauhtémoc
Blanco, a quien AMLO siempre apoyó. Luego con el sena
dor Ricardo Monreal, por el tema de las comisiones ban
carias. Y ayer con su "volado" anuncio de que sí vendría
Trump. Por si no bastara, continuó su diferendo con Mon
real, a quien recordó que no puede presentar propuestas
que están fuera de la agenda del partido y que no fueron
planteadas de forma adecuada.

¿Quién sensibiliza
a quién?
En el encuentro ayer entre el presidente de la Comisión de
Hacienda del Senado, Alejandro Armenta, y los repre

sentantes de la banca, para hablar de la iniciativa que pro
hibe el cobro de comisiones, el objetivo fundamental fue
dialogar. Sin embargo, nos cuentan qué los legisladores
buscan "sensibilizar" a los banqueros con unas cifras rela
cionadas con sus adeudos de impuestos. Habrá que ver si
la propuesta se dictamina en este periodo o dentro de tres
años, como lo afirmó el presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador. En una de esas los banqueros terminan
"sensibilizando" a los legisladores.

Día 2yya hay choque
entre líderes panistas
Atan sólo dos días de haber elegido nuevo presidente na
cional del partido, ya comienzan a surgir las pugnas entre
liderazgos panistas. Ayer, el coordinador de los senadores
azules y expresidente interino de Acción Nacional, Da
mián Zepeda, criticó que Marko Cortés, ganador de la
elección interna, impulse una reforma para que nunca más
el presidente del partido pueda postularse a un cargo po
pular. Zepeda defendió que Ricardo Anaya lo haya hecho y
hasta dijo que no ve nada de malo en eso, por lo que la pro
puesta del nuevo líder "es un falso argumento".

Evita Monreal
conf licto de interés
Para evitar un conflicto de interés, el coordinador de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal, pidió ayer
en tribuna retirar el nombre de uno de los aspirantes a
magistrado electoral de Oaxaca. ¿El motivo?, resulta que
Gerardo García Marroqum es su cuñado, es esposo de su
hermana desde hace 30 años. Según el presidente de la Ju
copo, su objetivó es que no lo critiquen por ello. Además,
solicitó que el cargo fuera ocupado por una mujer. Por
tanto se optó por Elizabeth Bautista Velasco.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

¿Adiós, derechos humanos?
Raymundo
RIvaPalacio
El Mando Especial que

quiere el presidente
Andrés Manuel López

Obrador para enfrentar la de
lincuencia en todo el país, en
cuentra en la Ley de Seguridad
Interna, que está discutiendo la
Suprema Corte de Justicia, su
marco de referencia, con la le
galización de soldados y mari
nos en las tareas de seguridad
pública y militares coordinando
a toda la autoridad civil. El único
problema es que desde el ángulo
de los defensores de derechos
humanos viola los artículos 1,2,
3,4,6,7,6,9,10,11,15,16,17,
18,20,21,26,27,30 y 31 de la
Constitución. Es decir, 20 artícu
los constitucionales.
El Mando Especial, que forma

parte de la estrategia de se
guridad pública que se espera
anuncie este miércoles López
Obrador, le otorga a los milita
res autoridad sobre los cuerpos
de seguridad civiles, y le asigna
tareas que corresponden única
mente al Ministerio Público. La
ley fue publicada por el presi
dente Enrique Peña Nieto en el
Diario Oficial el 21 de diciembre
de 2017, para regular y blindar
a las Fuerzas Armadas para que
puedan actuar como policías,
pero decidió no aplicarla hasta
que se pronunciara la Suprema
Corte de Justicia. La leyprovocó
impugnaciones sobre su legali
dad. El presidente de la Suprema
Corte de Justicia, Luis María
Aguilar, dijo el lunes, al iniciar el
debate, que las impugnaciones
se revolverán mirando siempre
por la cabal vigencia de los dere
chos humanos.
La Comisión Nacional de los

Derechos Humanos, una de las
seis entidades que la impug
naron, señala que los artículos
objetados pueden vulnerar los
derechos a la seguridad jurídica,
al acceso a la información pú
blica y principio de máxima pu
blicidad, a la protección de datos
personales, a la consulta previa
de las comunidades indígenas, la
libertad de expresión, la libertad
de asociación, el principio de in
mediatez en la puesta a disposi
ción, el principio de la legalidad,
el principio pro persona y el
principio de progresividad. "Las
Fuerzas Armadas no pueden, por
sí mismas, intervenir en asuntos
de la competencia de autorida
des civiles, aunado a que resulta
imprescindible la solicitud por
parte de las propias autoridades
civiles para su participación",
apunta.
"La ley que ahora se impugna

contempla la participación de las
Fuerzas Armadas. Sin embargo,
la diferencia radica en que la Ley
de Seguridad Interior habilita a
las Fuerzas Armadas para que
puedan actuar por sí; es decir,
sin mediar petición de apoyo
por parte de la autoridad civil,
aunado a que la autoridad que
dirigirá y coordinará las acciones
que permitan la permanencia
y la continuidad de sus órde
nes de gobierno e instituciones,
así como el desarrollo nacional
mediante el mantenimiento del
orden constitucional, el Estado
de derecho y la gobernabüidad
democrática en todo el terri
torio nacional, será un coman
dante de las Fuerzas Armadas
designado por el presidente de
la República, subordinando a las
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autoridades civiles bajo la coor
dinación de la autoridad militar
designada".
En este espacio se publicó ayer

que el modelo que desea el pre
sidente López Obrador imple
mentar en265 regiones de alta
incidencia delictiva en el país, es
la creación de unidades de 300 a
600 elementos cada una, donde
los policías federales, los esta
tales, y en aquellos casos donde
haya confianza los municipales,
además de la policía de investi
gación criminal y los ministerios
públicos federales y locales, es
tarán bajo la coordinación de un
militar, quien dirá qué investi
gar, a quién investigar, cuándo,
cómo y de qué forma se arma el
caso y se presenta ante el juez
que determine, lo que contra
viene la Constitución, además,
en tres artículos. López Obrador
arrastra conceptualmente lo que
produjo el gobierno del presi
dente Peña Nieto, como una op
ción a su fallida, si no desastrosa,
estrategia de seguridad pública.
Desde diciembre de 2016

se advirtió en este espacio: "Si
existe una debilidad institu

cional y las policías estatales y
municipales son los eslabones
más vulnerables de la seguridad
pública, es porque quienes ahora
buscan apresurar la Ley de Se
guridad Interna son quienes, en
función de sus necesidades po
líticas de corto plazo, sacrifica
ran la profesionalización de las
policías. Se puede argumentar
que intentan cubrir sus errores

y deficiencias con otro error aun
mayor y sin punto de retorno.
La discusión encabezada por el
gobierno y el PRI para que se
dictamine la Ley de Seguridad
Interna, también es hipócrita.
"Frenar la profesionalización

de las policías alargó el tiempo
délos militares en las calles. A
esa negligencia que permitió

actividades criminales, ahora
quieren sumar la atrocidad de
militarizar el país. Una vez más
hay que insistir. La solución al
problema no es la Ley de Segu
ridad Interna, sino un nuevo
modelo policial en el país que
profesionalice esos cuerpos. Ya
han sido suficientemente irres
ponsables por las consecuen
cias humanas, sociales y políticas
causadas para que vuelvan a
caer en el mismo error. La simu

lación sólo ahonda los proble
mas, y eleva costos y tiempos
para su solución".
Los asesores de López Obrador

en el campo de la seguridad pú
blica quieren llevar al Presidente
electo por el mismo camino equi
vocado que Peña Nieto. López
Obrador ha comprado su idea
y quiere profundizarla violen
tando la Constitución o cambián
dola, como le dijo al secretario
de la Defensa, general Salvador
Cienfuegos, cuando le señaló
que su plan estaba fuera del
marco de la ley. Si Peña Nieto
estuvo mal, lo que quiere el Pre
sidente electo es todavía peor.
La subordinación del poder civil
al militar, mediante el Mando
Especial, no es una ocurrencia.
Es una estrategia de la que se va
a ariepentir ante la censura y
condena de quienes defienden
los derechos humanos en México
y el mundo.

"El Mando Especial
le otorga a los
militares autoridad
sobre los cuerpos de
seguridad, civiles"
Es una estrategia
de la que se va a
arrepentir ante la
censura de quienes
defienden los DH"
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Rocío Nahle vs.
la CNHy la CRE

Salvador
Camarería
Guillermo García Alcocer,

comisionado presidente
de la Comisión Regu

ladora de Energía y cuyo cargo
concluye hasta 2023, llegó ayer
a la sesión ordinaria de ese ór
gano y anunció que la próxima
secretaria de Energía, Rocío Na
hle, le había pedido ayer martes
la renuncia. A él, que preside un
órgano regulador autónomo.
Según dijo García Alcocer a

los otros tres comisionados que
este martes se encontraban en
la Ciudad de México, tal solici
tud ocurrió ayer mismo. Otras
fuentes, sin embargo, refieren
que la solicitud habría ocurrido
desde semanas atrás.
"Es que sabes qué, necesito

tu renuncia", habrían sido las
palabras de Nahle a García
Alcocer.
El comisionado presidente de

la CRE contestó, de acuerdo con
fuentes que supieron de la reu
nión, que "a diferencia de Juan
Carlos Zepeda (titular de la Co
misión Nacional de Hidrocarbu
ros) que ya les dijo que sí, yo les
dije que no podía responderles,
que no estaba listo".
El anuncio tomó fuera de la

Ciudad de México a tres co
misionados de la CRE, pero la
amenaza de que iban tras ese
órgano es todo menos nueva,
pues la bancada de Morena ya
había adelantado hace un mes
que pretendían cambiar la ley
para quitarle autonomía a ese
regulador y a la CNH. (http://
www.elfinanciero.com.mx/
economia/equivocoquitarle

autonomiaalacnhyalacre
coldwell)
Los comisionados de la CRE

que escucharon de viva voz a
García Alcocer le pidieron que
no renuncie. Y le propusieron
que si es sometido a presión,
cada vez que lo manden llamar
pueden acudir a la cita los siete
comisionados para ver si Rocío
Nahle llega al extremo de tratar
de intimidar a todos y cada uno.
Durante la tarde de ayer co

rrieron rumores de que se había
solicitado la renuncia a todos
los integrantes de la CNH y la
CRE. En CNH se daba como un
hecho que en las próximas ho
ras se informaría sobre el pro
ceder de Juan Carlos Zepeda,
cuyo nombramiento es vigente
hasta abril de 2019, y a quien
también se habría solicitado
renunciar.
En todo caso, se confirmaría

que al nuevo gobierno le es
torba el actual diseño institucio
nal, donde el sector energético
tiene reguladores indepen
dientes. Así, de concretarse las
renuncias de los presidentes de
CRE y CNH se abriría el camino
para que se capturara a las ca
bezas de esos organismos sin
necesidad de cambiar la legis
lación. O sea, lo que no pudie
ron en San Lázaro lo pueden
por la vía de la presión directa
a los titulares de los órganos
autónomos.
Ante la intentona de la señora

Nahle, que por supuesto no se
entiende sin la venia presiden
cial del único presidente de

facto que tenemos desde hace
meses, también queda claro que
Morena pretende un escenario
donde a la CNH llegue gente
que provenga de Petróleos
Mexicanos, por ejemplo, para
llevar a México a una situación
donde en los hechos Pemex se
autorregule.
Y en el caso de la CRE, de lo

que se trataría es de meter a
gente que más que expertise en
mercados de energía sean obse
cuentes con las decisiones del
Ejecutivo.
Si estas medidas llegan a con

cretarse, además se confirmaría

que el equipo recién llegado a
la Secretaría de Energía no sólo
hace ascos a la ayuda de exper
tos que integran otros entes,
sino que en su afán de control
absoluto los del próximo go
bierno no alcanzan a ver que se
están echando un problema a
cuestas: en ese escenario, ante
cada decisión sólo habrá una y
nada más que una responsable
de todo lo que salga mal: Rocío
Nahle será la secretaria que no
tendrá ni árbitro a quién culpar
de ninguna falla.
Queda la interrogante de sa

ber cómo reaccionarán Zepeda
y García Alcocer, por un lado,
y los integrantes de la CNH y
CRE, por otro. ¿Asumirán el
golpe mansamente como los
empresarios en el nuevo aero
puerto? ¿Darán una batalla le
gal y/o mediática? Ellos y todos
los que en su momento creye
ron en la construcción de un
Estado mexicano con órganos
especializados y contrapesos.
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'"Es que sabes qué, necesito tu renuncia',
habrían sido las palabras de Nahle a García
Alcocer"

"¿Asumirán el golpe mansamente como los
empresarios en el nuevo aeropuerto?¿Darán
una batalla legaly/o mediática?"
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USO DE RAZÓN

El costo de la ineptitud:
$830,000,000,000.00
Pablo
Hiñan
Desde antes de las eleccio

nes advertimos que los
populistas son ineficaces

por definición a la hora de gober
nar, y lo que estamos viendo con
firma plenamente lo dicho.
Antes de asumir el poder, en un

par de semanas, han provocado
pérdidas cercanas a los 830 mil
millones de pesos.
Con la decisión de cancelar el

Nuevo Aeropuerto Internacional
de México, BBVA perdió en Bolsa
200 mil millones de pesos.
Lo anterior no cuenta lo que esa

institución perdió en otras bolsas
por esa misma causa, la cancela
ción del NAIM.

Las Afores perdieron, por la
caída de la Bolsa a raíz de esa
cancelación, 131 mil millones de
pesos.
Con los finiquitos que se ten

drán que pagar a las empresas
contratistas, más lo que ya está in
vertido y lo que es irrecuperable,
pues ya se pagó, está en fierros,
diseños, aparatos, etcétera, se
tiene una pérdida de 350 mil mi
llones de pesos.
El jueves se presentó la inicia

tiva de Morena para quitar, de
golpe y porrazo, sin consultas ni
diálogos, las comisiones que co
bra la banca.
Tal acción tuvo un impacto en

la Bolsa que provocó pérdidas a
los bancos, al día siguiente, por
82 mil millones de pesos. Y en
tres días, por 125 mil millones.
La cancelación del aeropuerto

en Texcoco fue tomada en todo el
mundo (salvo en la oficina de la
colonia Roma) como una barbari
dad económica.

Se desperdiciaban cientos de

miles de millones de pesos, y ade
más se obligaba a gastar más en
la construcción de nuevas pistas
e instalaciones en Santa Lucía,
que no es viable para la aeronáu
tica comercial si opera al mismo
tiempo que la actual terminal
aérea.
Con lo anterior se encendieron

los focos amarillos de las califi
cadoras internacionales, nos pu
sieron bajo la lupa, y el peso tuvo
una pronunciada pérdida frente
al dólar. Algo inaudito, inédito
por un tropezón en una obra de
infraestructura.
Esa devaluación provocada

por una mala decisión econó
mica y técnica, elevó el dólar
y en consecuencia el costo del
servicio de la deuda extema se

incremento en 24 mil millones
de pesos.
Al grano: por las malas deci

siones del equipo del presidente
electo, se perdieron 830 mil mi
llones de pesos en dos semanas.
Dijeron en campaña que todas

sus obras se financiarían con el
abatimiento de la corrupción, la
que estimaron en 500 mil millo
nes de pesos.
Bueno, un mes antes de em

pezar a gobernar ya provocaron
pérdidas por 830 mil millones de
pesos.
Es el costo de la ineptitud. Más

lo que falta.
Puestas en números, las pérdi

das asociadas a malas decisiones

del gobierno que va a entrar en
dos semanas, se escriben así:
$830,000,000,000.00
Todos los populistas son inefi

caces y el gobierno que viene las
cifras lo dicen no parece ser la
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excepción.
El problema es que los popu

listas nunca admiten sus fallas y
buscan culpables a los cuales en
dosar sus errores y, desde luego,
castigar.
Como publicamos muchas ve

ces en este espacio, antes de las
elecciones, los populistas se dicen
víctimas de otros que les impiden
realizar el sueño del pueblo, y
cargan contra los que ellos cons
truyen como sus enemigos.
El primero suele ser la prensa

y los medios de comunicación en
general, ya que es su tarea decir
cómo están las cosas.
Y al decirlas se ganan la ani

madversión del populista y pa
san a ser estigmatizados por el
gobernante. Fifís, camajanes,
golpistas, herederos del traidor
Victoriano Huerta, conservadores
y sensacionalistas.
Eso se trasmite a la calle y co

mienza la presión del "pueblo
bueno" contra los medios, sus

periodistas y sus lectores o escu
chas. Polarización social.
Luego los culpables serán los

empresarios que "no se la juegan
con México", suben los precios,
sacan sus recursos, objetan los
planes, piden amparos.
El Banco de México está en la

mira para descargar culpas, por
obstruir la cuarta transformación.
No se escaparán el INE (que ya

ni cuenta para las "consultas"), la
Suprema Corte, que será copada
por parientes de los líderes more
nistas, y militantes.
Y así nos iremos polarizando a

medida que avancen las medidas
equivocadas.
Todo esto hay que decirlo

porque es lo que viene. Pero se
puede evitar si hay corrección a
tiempo.
Para eso se requiere una humil

dad que por ahora no vemos en
los próximos gobernantes, que
ya han provocado un daño por
ochocientos treinta mil millones
de pesos.

Todos ¡os populistas son ineficacesy el
gobierno que viene las cifras lo dicen no
parece ser la excepción"
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¿Desmilitarizados?
El nacimiento de la nueva Secretaría

de Seguridad y Protección Ciudadana
coincidirá con la declaratoria de in

constitucionalidad de la Ley de Seguridad
Interior, el fallido intento del peñismo por
blindar la intervención de las Fuerzas Ar

madas en actividades policiacas.
"Hoy por hoy es imposible regresar a los

Soldados a sus cuarteles y que los cuerpos ci
viles se hagan cargo del combate al crimen en
los municipios y entidades donde las policías
son ineficientes", comentaba en la víspera Al
berto Capella, quien apenas cumple 50 días
al frente de la seguridad pública en Quintana
Roo. Habla con conocimiento de causa, des
pués de casi cuatro lustros en estos meandros.

Del Consejo de Seguridad Pública en su na
tal Tijuana —un organismo cívico que pro
curaba la pacificación de aquella urbe fron 
teriza— brincó a la dirección de la policía
municipal. Y más recientemente, dirigió los
esfuerzos contra el crimen organizado en
Morelos.

Hace 10 días, los policías de Cancún se
amotinaron, en repudio al nombramiento de
su nuevo j efe formulado por la nueva alcalde 
sa, Mara Lezama, de Morena. Y por sugerencia
de Capella, el gobernador Carlos Joaquín Gon
zález solicitó apoyo a la Federación ante la im
periosa necesidad de proteger a los residentes
y a los visitantes en el principal destino del Ca
ribe mexicano.

Un millar de elementos adscritos al 10° Ba
tallón de la Policía Militar están en las calles de

Cancún. Y en este lapso, la incidencia delictiva
se ha desplomado. Benito Juárez y Solidaridad
donde está Playa del Carmen— están entre
los 50 municipios de "atención prioritaria" en
materia de seguridad.

Las acciones de las Fuerzas Armadas no tie

nen la condición de seguridad pública, definía
la Ley de Seguridad Interior, cuyaconstitucio
nalidad es analizadapor el pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación. Ayer, seis de
los 11 integrantes de ese órgano de control re

chazaron el proyecto elaborado por el ministro
Jorge Pardo Rebolledo.

En San Lázaro, mientras deliberaban los
ministros, el pleno de los diputados federa
les debatía el proyecto de la nueva Ley Orgáni
ca para la Administración Pública Federal, que
además de instrumentar la reingeniería del
aparato gubernamental, instituye la nueva Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.
Esta dependencia de acuerdo con el nue

vo entramado institucional  quedará a cargo
de formular y ejecutar las políticas, programas
y acciones para garantizar la seguridad pública
{que hasta ahora era potestad de la Secretaría
de Gobernación), además de las tareas relati
vas a la seguridad nacional y la protección civil
de lapoblación, en caso de desastres naturales.

La reticencia de los legisladores del PRI y
del PAN quienes sin argumentos tomaron la
tribuna para denunciar a la " dictadura obra
dorista no impedirá la aplicación de la es
trategia de la cuarta transformación para pre
venir al delito y combatir al crimen, que esta
tarde será presentada formalmente por el pre 
sidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

El Plan Nacional de Paz y Seguridad co
menzará su aplicación en el primer minuto del
1 de diciembre del 2018. Además de la nueva

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na quedará instaurada la comisión presiden
cial para investigar la desaparición de los 43
normalistas en Iguala, Guerrero.

El gabinete de Seguridad estará encabezado
por el Ejecutivo federal, del que formarán par
te los secretarios de Gobernación, Seguridad
Ciudadana, Defensa Nacional y Marina; mien
tras que el fiscal general de la República acudí 
rá a las sesiones, en calidad de invitado.

El éxito de este plan nacional depende 
rá indubitablemente de la coordinación en

tre Gobernación y de Seguridad Ciudadana y
la buena relación entre Zoé Robledo y Alfon
so Durazo abona a los buenos pronósticos. El
senador con licencia, con el nuevo marco le 
gal vigente, quedará facultado para ejercer el
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mando sobre la fuerza pública. Y bajo su ads
cripción quedará el mando policiaco.

El nuevo modelo prioriza la inteligencia so 
bre el uso de la fuerza y se basa en la acción
conjunta de las fuerzas de seguridad. La rein
geniería de la Policía Federal procurarán con
vertirla en un órgano policial encargado de
salvaguardar la integridad y el patrimonio de
las personas, además de prevenir la comisión
de delitos del orden federal.

Apenas la semana pasada, el Latinobaró
metro 2018 mostraba que México es el país del
hemisferio donde menos confianza siente la

población con la policía (19% de los entrevis 
tados). ¿Y las Fuerzas Armadas? 50% de los
mexicanos confía en los militares. Y esta tarde,
AMLO conocerá el proyecto de la nueva cor
poración que sustituirá a la Policía Federal. Su
conversión en la Guardia Nacional podría que 
dar confirmada esta misma tarde.

Pero la desmilitarización está lejana. Como
diría Alberto Capella, las Fuerzas Armadas ac
tualmente son los últimos porteros en materia

de seguridad pública.
EFECTOS SECUNDARIOS

FRECUENCIAS. El Instituto Federal de Teleco

municaciones publicó la convocatoria para la
licitación de 41 frecuencias de radio parauso
comercial, así como la asignación directa de
31 frecuencias de radio y 11 canales de televi
sión para uso social y público. Para uso comer 
cial se pondrán a disposición 39 estaciones de
radio en FM para dar servicio en localidades de
Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Chi
huahua, Coahuila, Durango, Guerrero, Jalis
co, Oaxaca, Quintana Roo, San Luis Potosí, Si
naloa, Sonora, Yucatán y Zacatecas; así como
dos frecuencias para AM en Michoacány Pue
bla. La licitación de estas frecuencias se rea 

lizaría durante el segundo semestre del 2019.
Para concesiones de uso social vendría la asig
nación de 21 frecuencias de radio FM y tres es 
taciones de radio AM, mientras que, parauso
público, se pondrían a disposición siete fie 
cuencias de radio FM.
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DÍA CON DÍA

Gobierno electo
juega vencidas
con los mercados

HECTOR
AGUILAR
CWIÍN

Los mexicanos entende

mos (es decir: no enten
demos) ciertas conduc

tas de nuestros políticos. Sabemos que
no les gustan las restricciones, como
a ningún político, pero en México, en
particular, no les gustan las restriccio
nes económicas, porque es el pie recu
rrente del que cojea el país.
Tenemos en México, como en todas

partes, dos clases fundamentales de
políticos: los que aceptan las restric
ciones económicas y los que no.
Tenemos aquí una tercera clase de

políticos, propiamente mexicanos: los
que dicen que aceptan las restriccio
nes económicas pero se sirven con la
cuchara grande para violarlas.
Es lo que pasó durante el gobierno

de Peña Nieto que, sin negar un día su
compromiso con el
equilibrio de las finan
zas públicas, recibió un
pesoenl3pordólarylo
entregaen21pordólar.
Al otro político que

entendemos bien los

mexicanos es al que le
échala culpa al exterior de los desastres
económicos internos.

Nuestro ejemplo mayor es el presi
dente José López Portillo, quien dijo en
1982, en medio de una devaluación ca
tastrófica, que la responsabilidad del
desastre era de la tormenta (afuera) no
del timón (adentro).
A este paradigma del político que

culpa del naufragio a la tormenta no al

timonel, pertenece el último párrafo
del artículo publicado ayer en este dia
rio por el senador Ricardo Monreal.
El senador escribió: "Una iniciativa

de ley no es la causa fundamental, úni
ca o principal de estos movimientos
(negativos del mercado). El responsa
ble directo de estos movimientos es el

mercado, no una iniciativa que ni si
quiera es ley aún" ("Precisiones", MI

LENIO, 13/11/18).
La iniciativa del se

nador Monreal no es,
enefecto,lacausaprin
dpal .tal desaste Es
la causa única. No hay
ningún asunto externo
que explique la caída de

los indicadores mexicanos, ni en el caso
de la cancelación del aeropuerto ni en
el caso del anuncio de la posible restric
ción alas comisionesbancarias.
Creo que el gobierno electo está ju

gando a las vencidas con los mercados
internacionales y que van perdiendo
en la apuesta por miles de millones
de dólares. El timón está desatando la
tormenta.^™

La administración de
Peña Nieto recibió un

peso en 13 por dólar
y lo entrega en 21

Fecha: 14/11/2018

Página: 3

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor Aguilar Camín, Día con Día

Héctor Aguilar Camín

Costo: 23,258

Página 29



EL ASALTO
A LA RAZÓN

Porfirio inventó y
firmó el rumor
CARLOS
MARÍN

e le pregunto ayer al presidente de la
I Mesa Directiva de la Cámara de Diputa
P¡k.. .W dos, Porfirio Muñoz Ledo: "¿Qué hay de
la versión de que la Cámara de Diputados retiró la in
vitación a cerca de 100 oficiales de alto rango del Ej ér
cito y de la Marina para venir (a San Lázaro) el día de la
toma de posesión?
Contestó: "No, no le retiramoslainvitaciónanadie.

En estos asuntos sí es importante que no haya rumo
res. Por eso también damos una información confir
mada Lo que no haya salido de nuestra boca, pónganlo
en duda, cualquiera lo puede inventai".
El "cualquiera" soy yo, que no inventé la desinvita

ción de mi querido Porfirio, como tampoco publiqué
un "rumor"', sino una verdad tan auténtica como lafir
ma del político remitente.
—¿Pero van a venir los oficiales de alto rango?

—Van a venir, claro que sí, tendrán su lugar, pero no
en el salón de sesiones. Aquí no habrá hombres ar
mados, pero podrán venir al lugar que les corres
ponde— improvisó, asabiendas de que ninguno de los
aludidos acudiría con su arma.
—¿Habrá una sala alterna para que estén ellos?
—No. Están (sic), simplemente, distribuidos...
Elbrillante decano de los diputados miente.
Fechado en el "Palacio Legislativo de San Lázaro,

octubre 04 del (sic) 2018", Muñoz
Ledo firmó esto: Con el objeto de
estar en posibilidad de enviar
oportunamente las invitaciones
para el próximo Io de diciembre,

fecha en la que se llevara a cabo
la Sesión de Congreso General
del Primer Periodo de Sesio
nes Ordinarias del Primer Año

de Ejercicio de la LXIVLegisla
tura, en la que se realizara la Ceremonia de Trans
misión del Poder Ejecutivo entre el Presidente de
la República, Enrique Peña Nieto, y el Presidente
Electo, Andrés Manuel López Obrador, me permi
to solicitar a usted su gentil apoyo para que nos sea
proporcionado el listado de Oficiales que asistirán
al mencionado evento (sic porque se trata de un acto
previsto, no eventual)...
Ayer afirmé que luego de "dos" días ocurrió la des

invitación, pero me equivoqué: fue el martes 6 de no
viembre, cuando, recordando a los titulares de la Se
denaylaMarina el párrafo ya transcrito, Muñoz Ledo
puso este adendum: En razón délo anterior (sic), me
permito hacer de su conocimiento que desafortu
nadamente no va a ser posible dar labienvenida a esa
delegación, debido a cambios en el formato tradicio
nal del ceremonial republicano.
En ninguna parte se habla de una sala o salón para

distribuirá nadie, como tampoco se expresa inquie
tud alguna por imaginarios "hombres armados".
La invitación terminaba con un "reiterándole la

seguridad de mi más alta y distinguida considera
ción", y la desinvitación con un "rogando a usted su
comprensión...".
La duda que sí queda es: ¿por qué se priva al próxi

mo Comandante Supremo de que lo acompañen sus
inminentes altos subordinados en activo y ahora gra
tuitamente humillados de las fuerzas armadas en su

toma de protesta?

En ninguna parte
se habla de una
sala o salón para
distribuirá nadie
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EN PRIVADO

Calderón, el único
contrapeso político
de AMLO

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA

¿Que vamos a hacer con este gabinete... ?
—Poco.

Florestári

17
^¦^1 sta claro que el 2 de julio Andrés
¦ i Manuel López Obrador no solo lo

 ^míéM gró el mayor nivel de legitimidad
democrática en las urnas, sino que sus 30 millo
nes de votantes escucharon su llamado de votar

en iíneay le dieron mayoría en el Senado, la Cá
mara de Diputados y 19 congresos locales, el de
Ciudad de México incluido.
Como resultado de esta mayoría no registrada

en el México democrático, se produj ouna disminu
ción de los partidos de oposición a nivel de subsis
tencia, lo que los anula como contrapesos políticos.
El PAN, primera minoría opositora, ha sido

incapaz, en su guerra interna, de asumir ese rol y
tras su discutido proceso electoral, como bien me
lo dijera Felipe Calderón, ha quedado a merced
de los intereses de sus gobernadores que no tie
nen contemplado enfrentarse con el presiden
te López Obrador, por lo que difícilmente, como
partido, le jugaría las contras.
En estas condiciones, ancha será Castilla para el

próximopresidentedeMéxicoconsumayoríalegis
lativay una oposición reducida a su mínima expre
sión, bancadas que caben enuna Combi o una selfie,
conla prioridad de no morir en el intento.
Por eso me parece fundamental el rol que Feli

pe Calderón ha decidido asumir tras su renuncia
al PAN de sus amores y el proyecto de formar un
nuevo partido político a partir de enero, conbase

en la estructura construida por Margarita Zava
la, sabedor que es el único que puede asumir ese
contrapeso político, como lo ha sido toda su vida.
Tiene, además, el antecedente de haber enfren

tado desde 2005 a López Obrador, lo que llegó a su
clímaxenelprocesoelectoralde2006,queganópor
.56 por ciento, lo que el tabasqueño nunca recono
ció y ha considerado siempre como unfraude.
En este escenario, el ex presidente Calderón,

con su partido, se convertiría en el único contra
peso en la arena política del presidente López
Obrador, lo que sería sano para la vida democrá
tica del país, toda vez que los demás, empresarios
en primerísimo lugar, han rendido sus banderas
a sus intereses.

RETALES
1. BLOQUEO. Luego de aprobarse en lo general
las reformas a la Ley Orgánica de la Administra
ción Pública Federal con los votos de Morena, los
panistas tomaron la tribuna enprotesta, la sesión
se calentó y se decretó un largo receso. El PRI se
abstuvo;
2. DESPEDIDA, El lunes 29, encasa de Alejan
dro Ramírez fue la despediday reconocimiento
del Consejo Mexicano de Negocios al presidente
Peña Nieto. Algunos lo hicieron a distancia, asis
tieron 37 de sus 55 integrantes. El interés sigue
teniendo pies. Ya se va; y
3. REGULIN. Tibia y hasta temerosa, me di
rán que prudente, la respuesta de la Asociación
Mexicana de Bancos a la iniciativa de Morena so

bre la prohibición de sus comisiones bancarias.
Si así van a estar desde ahora, bye.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Que el riesgo que hay de que
los partidos de oposición pierdan
la mitad de su financiamiento los

unió para pedir al INE, que enca
beza Lorenzo Córdova, que les
rebajen las multas millonadas
y que muchos arrastran de años
anteriores, posibilidad que fue
discutida en privado y que hoy se
abordará en el Consej o General.

La dirigente de Morena, Yeidc
kol Polevnsky, reiteró la necesi
dad de esta reducción, pues con
sideró que esos partidos son hoy
tan "chiquitos" que no ve para
qué necesitan tanto dinero.

Que hablando de la lidere
sa, vaya polvareda que levantó
con su "anuncio" de que Donald
Trump ya había confirmado
su asistencia a la toma de pose
sión de Andrés Manuel López
Obrador, pues a la fecha se sabía,
como se sabe hoy, que será el vi
cepresidente de Estados Unidos,
Mike Pence, quien asista.

Las reacciones para negar la espe
cie del equipo del Presidente elec
to, del republicano Larry Rubín
y de la embajada de Washington
obligaron a la dirigente a retrac
tarse, vía Twitter, primero corres
ponsabilizando a los medios, des

pues aclarando que no toca a ella
confirmar asistencias.

No aprendió nada del resbalón
de Loretta Ortiz, la colaborado
ra de AMLO que en julio pasado
anunció en falso la aceptación
del papa Francisco a participar
en los foros de paz.

Que los propios senadores de
Morena cuentan que ayer la vota
ción en el Senado para elegir a los
14 magistrados electorales en 12
entidades resultó "cuchareada",
porque no había consensos.

Total que se le cayó la postula
ción no solo al cuñado de Ri

cardo Monreal, Gerardo Gar
cía, quien con 30 años de expe
riencia electoral tenía méritos,
sino también al amigo del go
bernador de Coahuila, Miguel
Riquelme, el consejero electo
ral Alejandro González.

QUe siempre noadelantaronsu
salidadelSenadolospróximos inte
grantes del gabinete presidencialy
la decena de superdelegados, por
que varios quierentomarprotestaa
Andrés Manuel López Obrador
en su calidad de senadores, como
Germán Martínez, próximo ti
tular del Seguro Social.
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ASTILLERO

Narcopinos, según El Chapo // Calderón
y Peña, en el guión // Mayo Zambada,
a escena // ¿Guerra en el cártel de Sinaloa?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON DOS GOLPES: el más escandalo
so es el que involucra, cuando menos
en términos de proceso judicial en
Estados Unidos, a los dos tenebrosos
ocupantes recientes de Los Pinos:

al funerario Felipe Calderón Hinojosa (2006
2012), que redibujó a balazos el mapagerencial
del narcotráfico, y el siempre implicable En
rique Peña Nieto (20122018), palurdo en mu
chas cosas pero doctoral en el manejo de ne
gocios redituables, ambos muy especializados
en el uso de recursos, tan abundantes como
oscuros, para efectos de campañas, elecciones
y "gobierno".

CIERTO: ES LA palabra de un procesado. Del
delincuente más famoso de México y tal vez del
mundo. Y los señalamientos contra Calderón
y Peña han de entenderse en el contexto de la
estrategia de su abogado, Jeffrey Lichtman,
quien busca diluir el perfil de máximo jefe
que siempre ha acompañado al personaje
nacido en el poblado La Tuna, municipio de
Badiraguato, estado de Sinaloa. Pero hay una
abundancia de hechos, evidencias y acusacio
nes que muestran a la política mexicana, y sus
principales administradores recientes, con
Calderón y Peña a la cabeza, en condición de
personajes de serie del crimen organizado en
producciones para televisoras o distribuidoras
por Internet.

LA POLÍTICA MEXICANA, es decir, el siste
ma, han sido largamente infiltrados y, a estas
alturas (al menos hasta el final del ciclo que
pretende ser roto por el obradorismo), domi
nados, por el crimen organizado, que no deja
de ser una construcción de alteridad encubri
dora que el propio sistema se ha habilitado pa
ra simular que el crimen explícito y el crimen
institucional son cosas distintas, siendo que
son a la fecha lo mismo.

A PROPÓSITO, CONVIENE leer Los cárteles
no existen, de Oswaldo Zavala, libro en el que
se establece que "los cárteles, tal y como nos
los han querido vender, no existen. Existen las
estrategias políticas que inventaron la idea de
los cárteles. Existe el tráfico de drogas, pero

fuertemente controlado por instituciones
oficiales. Existe la violencia, pero en buena
medida perpetrada por el mismo Estado que
debería protegernos. La historia del narco en
México es, a final de cuentas, la historia del
perverso sistema político que nos gobierna"
(en el programa de televisión por Internet
Querida Urna, en Rompeviento TV, fue entre
vistado Zavala en mayo pasado: https://goo.gl/
gSDVwP).

POR LO PRONTO, la estrategia del abogado
de El Chapo coloca al sistema político mexica
no en el sitio ideal para las presiones políticas
estadunidenses y el revuelo mediático interna
cional. No deja de ser una especie de delación
involuntaria el hecho de que las acusaciones de
Guzmán Loera no afectan a Vicente Fox Que
sada, al inicio de cuya administración se fugó el
sinaloense de una forma que generó la extendi
da especulación de que había sido una especie
de liberación arreglada para que el legendario
capo se reinstalara como gerente nacional de
preferencia sexenal.

Y AHÍ VIENE el otro golpe: la fisura explícita
entre Joaquín Guzmán Loera e Ismael Zam
bada, alias El Mayo, verdadero capo mayor,
según la declaración del representante legal
de El Chapo. Zambada se había mantenido en
un plano de discreción, roto en abril de 2010
con la entrevista que dio a Julio Scherer para
la revista Proceso, que publicó en portada la
fotografía del encuentro. El Chapo, dijo El Ma
yo en ese encuentro, era su amigo y compadre
(https://goo.gl/xQ9stm).

AL DIRIGIR LOS reflectores hacia Zambada,
señalándolo como el jefe real del cártel de Si
naloa, El Chapo está abriendo el camino para
profundizar las batallas entre los bandos que
convergen en ese cártel, el más "institucional"
hasta ahora, el más predispuesto a combinar
el "negocio" con la paz social, sin involucrar
a civiles ajenos al narcotráfico. Ya un choque
de primer nivel se ha vivido entre los hijos del
propio Chapo y elMinilic, hijo de Dámaso Ló
pez Núñez, alias El licenciado. A poco más de
dos semanas de la toma de posesión de López
Obrador no resulta favorable para sus planes
de pacificación el generar choques entre el po
deroso sindicato criminal sinaloense.
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BAJO LA LUPA

Kissinger, optimista de una solución de
la "guerra comercial" de EU y China

ALFREDO JALIFERAHME

URANTE EL FORO de la Nueva
Economía en Singapur organiza
do por Bloomberg, vinculado a los
intereses de Salomon Brothers/
Citigroup y Merrill Lynch, cuyo

controlador, el israelíestadunidense Michael
Rubens Bloomberg, es un vulgar saltimbanqui
de la política: primero demócrata, luego alcal
de de Nueva York como republicano, y hoy de
nuevo demócrata contra Trump y pro Hillary,
el nonagenario Kissinger (95), arquitecto
del acercamiento de EU con China en 1971
(https://amzn.to/20vS19Y), comentó que se
encontraba "bastante optimista" de que EU y
China pudieran evitar un conflicto mayor que
devastaría el presente "orden (sic) mundial":
"si el orden (sic) mundial se define por un
conflicto continuo entre Estados Unidos (EU)
y China, tarde o temprano corre el riesgo de sa
lirse de control (https://bloom.bg/2yWWhvt)".

¿DÓNDE DEJÓ KISSINGER a Rusia? Kissin
ger aduce que los negociadores comerciales
de EU y China "deben evitar empantanarse en
detalles y ante todo explicarse uno al otro qué
objetivos buscan, y qué concesiones pueden y
no hacer".

EL "CONSEJO" DE Kissinger es que los "es
tadunidenses necesitan aprender que no cada
crisis es causada por mala voluntad, mientras
China debe evolucionar más allá del modelo de
ser la principal superpotencia en Asia".

PARECIERA QUE KISSINGER desea cam
biar en forma Cándida la naturaleza humana.

EL VICEPRESIDENTE CHINO Wang Qis
han, muy cercano al mandarín Xi Jinping y uno
de los teóricos de la exitosa "economía socia
lista de mercado", comentó que Pekín estaba
dispuesta a discutir una solución comercial
con EU, pero advirtió que su país no aceptará
de nuevo ser "intimidado y oprimido" por las
potencias foráneas (http://bit.ly/2yX3VWA).

WANG RECORDÓ QUE todavía el "comercio
era el ancla y el propulsor de las relaciones de
China y EU" y advirtió sobre los peligros del
"unilateralismo" y "el populismo de derecha".
Prometió que China permanecería "tranquila
y sobria", y reafirmó su deseo de "trabajar para

una solución comercial aceptable para ambas
partes (https://bloom.bg/2yTByZs)".

DE SU INICIATIVA.lo cual es muy signifi
cativo Trump conversó con Xi, quien será su
invitado a una cena, al margen de la Cumbre
del G20 en Buenos Aires.

XI FUSTIGÓ LA "ley de la selva" durante
la apertura de la Exposición Internacional
de Importación y Exportación en Shanghái,
con la presencia de 172 países (https://wapo.
st/2yVeDNj), mientras Trump ha llegado hasta
a militarizar su disputa comercial con China
alebrestando bélicamente a la isla renegada
de Taiwán, lo cual representa una "línea roja"
para Pekín. No es fácil trasplantar las "cadenas
de suministro" fuera de China, lo cual sería
muy costoso y con mucha pérdida de tiempo,
además de que no es sencillo encontrar pro
veedores sucedáneos. En China no se hacen
ilusiones y se preparan a una "nuevaguerra
fría" con Trump, independientemente del re
sultado de las elecciones intermedias de EU.

HAY TRES PLACAS tectónicas sacudida:;:
1) Trump y su "nacionalismo económico", con
fuertes reducciones tributarias a la plutocracia
de Wall Street, sus "guerras comerciales" en
varios frentes y amagos militaristas en la fron
tera con México e Irán; 2) el zar Vlady Putin
con su nueva panoplia nuclear supersónica que
le provee una ventaja militar global, y 3) Xi con
su "triple Ruta de la Seda continental/maríti
ma/Ártico" y su despegue tecnológico con su
Madelri China 2025.

KISSINGER NO SE ha adaptado a la realidad
del "desorden mundial" que expone Richard
Haass (https://amzn.to/2yY911o), mandamás
del influyente Council on Foreign Relations, y
que abordo en mi libro El (des)orden global en
la erapostEU (http://bit.ly/20wrtqx), que será
presentado en la FIL de Guadalajara el 25 de
noviembre. Kissinger se equivoca. Ya no hay
"orden" mundial, sino que los tres principales
actores del planeta han expuesto sus cartas y
ahora viene el reajuste/requilibrio de sus "pla
cas tectónicas" para negociar el nuevo orden
tripolar del siglo XXI.

http://alfredojalife.com
@AlfredoJalifeR_
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
h ttp://vk. com/id254048037
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EL CRISTALAZO

El Fondo de Cultura Gijón
Uno de los grandes misterios de la historia mexi

cana consiste en la negativa de José López
Portillo de modificar la Constitución para ha
cer presidente de la República a Carlos Hank
González. En ese tiempo la oriundez de los
padres de un ciudadano, ya no digamos su lu

gar de nacimiento, más allá de su nacionalidad vigente, era
obstáculo para desposar a Doña Leonor, como se decía.
Mexicano de nacimiento hijo de padres mexicanos de naci
miento. Vaya.
López Portillo era en el fondo un criollo, pero eso no im
portó ni aquí ni en Caparroso. A pesar del gran trabajo de
Hank y de su cercanía casi fraterna, sin tomar en cuenta las
muchas voces en favor y todo cuanto se quiera imaginar, las
cosas nunca se lograron y el movimiento "82 para el 82", a
través del cual sus amigos y afines promovían la candida
tura, jamás avanzó.
Cuando don Pepe presentó en la editorial Fernández su li
bro Mis tiempos, le pregunté las rabones de aquella negati
va. Lacónico, me dijo:
—No eran los tiempos.
—¿Y ahora?
—Ahora, éstos son los únicos tiempos que me interesan, y
me extendió su obra con una fina dedicatoria.

Años después, la Constitución encontró los tiempos per
didos en el calendario de JLP y el Artículo 82 se modifi
có, permitiendo entre otras cosas, la candidatura presiden
cial de Vicente Fox, quien ha sido, sin duda, el mejor de to
dos. El mejor de todos los cómicos sentados en la silla pre
sidencial, claro.
Hoy las nacionalidades son un adorno. Y en ocasiones, un
estorbo. Lo mismo en los equipos de fútbol o en el ejerci
cio de la policía.
Y en los casos de anacronismos vigentes, como los de la ley
de entidades paraestatales, según la cual para hacer libros
se debe haber nacido en este país, resultan absurdos en el
mundo contemporáneo, globalizado y digital.
Esa ley es absolutamente estúpida (a pesar del luminoso
paso de Arnaldo Orfila Reynal, a quien Díaz Ordaz corrió
por haber publicado la antropología de la pobreza en el li
bro de Oscar Lewis, Los hijos de Sánchezpero aun así
debería ser acatada en tanto no haya un ordenamiento mo
derno para sustituirla. Como hizo en su tiempo López Por
tillo con el caso Hank.

Lo malo en este caso no es Taibo. Ni siquiera el "circo Atai
bo", como decía Margarita Michelena. Lo malo es la opor
tunidad para, una vez más, comprobar cómo la política mo
dela como arcilla la ley con tal de sacar adelante los com

promisos personales del jefe del Ejecutivo.
Interrogado sobre este obstáculo jurídico para desempeñar
el cargo para el cual opuso tantas condiciones y excepcio
nes, Taibo comentó:
"En estos momentos no tengo nada que decir. El equipo le
gal (de Andrés Manuel López Obrador) está dándole vuel
tas al asunto".

Darle vueltas al asunto en cuanto a cumplir o no cumplir
con la ley, es poner la norma en manos de los intermina
bles litigios de abogados huizacheros, quienes ahora desde
la cima del poder podrán interpretar lo escrito, como si en
verdad necesitara traducción.

Obviamente, como en todo, aparecerán los defensores de
los Derechos Humanos y no faltará (como ya lo ha he
cho) quien busque la protección del primer artículo de la
Constitución y hable de los mexicanos de primera y los
de segunda.
Darle vueltas al asunto es buscar la puerta trasera. Y de
seguro la van a encontrar, porque no vale nada el espíritu
de la ley cuando se trata de frenar el justiciero y adecuado
nombramiento de Paco Ignacín (como le decían en la ca
lle Culiacán), quien llevará sus enormes habilidades como
narrador, historiador, investigador y novelista al Fondo
de Cultura Económica, el cual —de seguro— se conver
tirá en otra cosa. No sabemos cuál todavía, pero en otra.
Taibo ha promovido la semana negra de Gijón, una especie
de festival literario con obras policiacas y demás afines a
la negrura como género, desde hace muchos años y ha pro
movido de manera incansable la lectura y la circulación de
libros en ferias y comercios informales, a la par de su mo
numental obra de investigación.
Sus trabajos sobre el Che y Pancho Villa, sin una muestra
de rigor y certeza en este campo.
El FCE, en algún tiempo, fue una especie de embajada cul
tural con librerías en Bogotá, Madrid y (creo) La Habana
y Buenos Aires. Eran otros tiempos en los cuales no reina
ba la austeridad, hasta para esto.
A mí me hubiera gustado otro director para el FCE. Habría
preferido a Stan Lee, pero acaba de morir, para eterno pe
sar del Hombre Araña.
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ESTIMADOS LECTORES:
+¿Es el hombre un fallo de Dios,
o Dios es un fallo del hombre?

Friedrich Nietzsch
CIUDAD DE MÉXICO. Cada uno

de los siete mil 656 billones 651
mil millones 991 mil seres hu

manos que hasta ayer a las 8:30
de la noche habitábamos la Tierra, según el
conteo en tiempo real que permanentemen
te realiza la ONU; cada uno, les decía, he
mos tenido, un total aproximado de cuatro
mil 94 ancestros, miembros de las 11 gene
raciones que han hecho sólo la historia de
los 300 últimos años...

... Pero son muy pocos los que conocen es
tos datos. A mí me los pasó anteayer el li
cenciado Armando Victoria Santamaría

y provendrían de la Organización de las Na
ciones Unidas.

Durante casi toda la historia terrícola, cuan
do los integrantes de la raza humana pensa
mos y hablamos de nuestra genealogía, la co
nozcamos o no, nos limitamos a contar a nues
tros más inmediatos ancestros: nuestros padres,
nuestros abuelos, con trabajo nuestros bisabue
los y casi nadie ha pasado de ahí, pero la lista es
más, mucho más extensa. El mensaje que Vic
toria Santamaría — descendiente y biógra
fo de Guadalupe Victoria—me envió, senci
llamente se titula Nuestros Ancestros, pero su
contenido es una parte de la raza humana en
progresión geométrica. Miren ustedes:
"Qué interesante es la cantidad de nuestros an
tepasados:
"— Padres, 2;
"— Abuelos,4;

"— Bisabuelos, 8;
"—Tatarabuelos, 16;
"— Trastatarabuelos, 32;
m— Pentabuelos, 64;
"—Hexabuelos, 128;
"— Heptabuelos, 256;
"— Octabuelos, 512;
"—Eneabuelos, 1024;
"— Decabuelos, 2048;
"En un total de 11 generaciones, 4094 an
cestros, todo esto en aproximadamente 300
años antes de que tu o yo naciéramos.
"¡Detente un momento y reflexiona!: ¿De
dónde salieron? ¿Cuántas peleas habrán li
brado? ¿Por cuánta hambre habrán pasa
do? ¿Cuántas guerras habrán sobrevivido?
¿Cuántas vicisitudes habrán soportado nues
tros antepasados?
"Por otro lado, ¿cuánto amor, sueños, fuer
za, alegrías, experiencias y estímulos nos ha
brán legado?
"¿Cuánto de su fuerza para vivir, cada uno
de ellos habrá vertido dentro de nosotros pa
ra que hoy estemos aquí, 'vivos'...?
"Sólo existimos gracias a todo lo que cada
uno de ellos pasó. Así que es nuestro deber
honrar a nuestros antepasados.
"Hay muchas razones para sentir GRATI
TUD Y AMOR por todos nuestros ancestros,
porque sin ellos, cada uno de nosotros no ten
dríamos la felicidad de conocer este plano te
rrestre y disfrutar de la vida.
Hasta aquí esta microhistoria humana, conta

da en progresión geométrica de cuantos an
tes de nosotros los actuales ciudadanos del

planeta Tierra, nacieron, vivieron, crecieron
y murieron construyendo todo, pero todo lo
que fue necesario para la preservación de la
raza humana, con todas sus cualidades y to
dos sus defectos; en todas las civilizaciones

que precedieron a la actual; con todas sus ex
celsitudes y todas sus maldades...
Somos, nosotros, productos de esos cuatro
mil y pico de ascendientes que integran la
lista anterior. "Todas las especies (o razas)
que existen —refiere el diccionario que he
consulado— proceden de un ascendiente co
mún, de un primer ser vivo que apareció so
bre la Tierra y que, por evolución de su des
cendencia, originó la gran diversidad de vida
que conocemos..."
... Pero es lamentable todo lo que ignoramos
sobre las herencias funestas que han hecho del
género humano la mezcolanza de grandezas y
abyecciones que cargamos. El futuro nos pro
mete muchos avances en todas las direccio

nes del conocimiento y el desarrollo.., pero
también muy variadas perversiones, digamos,
modernas... Nietzsche también dijo (como
allá arriba, en el epigrama) que el hombre fue
quien creó a Dios a su imagen y semejanza...

Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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El abogado del diablo
Siguiendo el guión de una película, o de una de esas series de
televisión de narcos tan de moda en nuestros días, el abogado
del Chapo Guzmán levantó la mira de su fusil y disparó
contra el expresidente Calderón y el presidente Peña Nieto.
El abogado los acusó de recibir sobornos del Cártel de
Sinaloa cuyo jefe real es el Mayo Zambada, y no el Chapo
que en realidad no tenía un rango importante.
Planteó así su estrategia de defensa: presentar al Chapo como
delincuente menor, el capo es el Mayo quien sobornó a las
autoridades mexicanas del más alto nivel.

Los personajes aludidos ya respondieron sosteniendo su
inocencia.

Quedó claro, no obstante, que la defensa convertirá en un
circo la corte de Nueva York, pues el juicio apenas comienza,
y va para largo.

Teléfono descompuesto
No estaría de más que los integrantes del equipo del
Presidente Electo se tomarán un cafecito, o dos, para
delimitar responsabilidades.
Están hecho bolas por ese virus compartido del
protagonismo. Todos quieren salir en los medios y llevarse
una nota importante.
Ayer a lo largo del día se metieron en dimes y diretes
sobre si Donald Trump vendría o no, a la toma de
posesión de López Obrador.
La última afirmación es que no viene y que mandará al
vicepresidente Pence, que era lo que se había dicho desde el
principio.
Lo cierto es que una eventual visita de Trump complicaría
mucho las cosas, lo mejor es que se quede en la Casa Blanca
jugando con su teléfono celular.

Fraude a la Constitución
La Ley de Seguridad Interior está a punto de descarrilar.
Al menos seis de los 11 integrantes de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación la han encontrado anticonstitucional.

Si en las próximas horas otros dos ministros la descalifican
habrá que cantarle Las Golondrinas.
Lo malo es que la actuación del Ejército en las calles cumpliendo
tareas de seguridad pública seguirá sin cobertura legal.
El gobierno federal y sobre todo los integrantes de la
anterior legislatura quedarán muy mal parados pues
confeccionaron una ley que a decir del ministro Arturo
Zaldívar es un fraude a la Constitución. Una declaración
durísima.

Habrá que comenzar de nuevo. El nuevo gobierno está a
favor del regreso del personal militar a los cuarteles, pero
todavía no tiene claro con qué lo sustituirán.

El pretexto
El Jefe de Gobierno de la Ciudad de México se escuda detrás

del pretexto de persecución en flagrancia.
Así justifica la irrupción de la policía capitalina en el Estado
de México que dio lugar a una movilización popular que paró
por 20 horas la carretera MéxicoPachuca, que es clave en la
movilidad metropolitana.
Los policías capitalinos perseguían a delincuentes que habían
robado mil quinientos pesos en una gasolinería y terminaron
ocasionando pérdidas millonarias por las protestas.
El bloqueo no lo resolvió la policía capitalina, sino la PF
que tuvo que entrar al quite.
Amieva dice que investigan y que detectó la presencia de
grupos de infiltrados. Si no presenta pruebas se considerará
un pretexto.
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E! director gene
^Nal dellMSS se
sacó un 10 con la deci
sión de llevar al Instituto
una docena de aparatos
de alta tecnología. En la
edición de hoy, presenta
mos lo que uno de estos
ingenios puede lograr por
un derechoahabiente. Alta

técnica (que sería de alto
costo en un hospital priva
do) para localizar lesiones
en el cerebro. En verdad
éste es el tipo de noticias
que nos da gusto profun
dizar y presentar a nues
tros lectores.

Daniel Duffy
El pasto del Azte
ca no será sagra

do como el de Wembley, pe
ro tampoco se merece ese
trato descuidado y que se
vio potenciado por la seguri
dad (Injustificada) de mon
sieur Duffy. Vaya, que si
querían hacer dos mega
conciertos y destrozar el
cesped, pues entonces para
que comprometerse con la
NFL y un partido de tempo
rada regular de la liga de
fútbol americano... y para
qué decir que el pasto esta
ría impecable.
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Hora de Cuitlátiuac, Ver
26 días: Para que el maestro UV, Cuitláhuac García

(CG) asuma el gobierno de Veracruz con siete regiones
infestadas por tres grupos del crimen organizado, desem
pleo, pobreza, migración y una deuda de 80 mil millones
de pesos cuyo origen debe investigar como los términos
de esos los préstamos en las últimas administraciones y
dejar abierta la extinción de dominio (ED) contra servi
dores públicos y empresarios involucrados en actos
de corrupción.

ED: Iniciativa Morena cuya bancada ante el LXIV
Congreso de la Unión modificará el Artículo 22 constitu
cional para permitir al estado proceder contra político
empresarios. En Veracruz C.G deberá esclarecer y sancio
nar ese tipo de acciones delictivas, pues como afirmó el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Manuel Urre
ta "para que haya corrupción se necesitan dos partes y
definitivamente hay empresarios coludidos" desde 1992
2018.

Sanciones: El gobernador saliente MYL ofreció casti
gar al lumpencapital que infló la deuda a corto plazo para
cobrar obras no realizadas, razón por la cual CG no puede
encubrir la responsabilidad
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proporcional ante la deuda
contratada y de corroborar
se la complicidad, aplicar la
extinción de dominio. Caso
contrario la delincuencia or
ganizada percibirá debilidad
20182024, solo para conti
nuar la pesadilla pues la vio
lencia recrudece con los
cambios de gobierno y más
si CG no cumple su promesa
de "extirparla en dos años".

Apuesta MMH: En marzo
1986 el presidente Miguel de
la Madrid inclinó la balanza
por Fernando Gutiérrez Ba
rrios ante la advertencia del
mismo CCE "la inseguridad
inhibe la inversión, oscurece
la operación de las empresas
y hace que se destine gasto
en un rubro que aplicaría a
otros cosas". Un año des

pués FGB ingresó al penal de
Pacho Viejo a Cirilo Vázquez
Lagunes donde se sublevó y
fue transferido a Puebla e ídem el Toro Gargallo. Por ello
De la Madrid se inclinó por FGB y dejó en el camino al
colaborador más cercano de Jesús Reyes Heroles: Manuel
Ramos Gurrión.

¿Sabrá CG?: Que el I de enero recibirá una de las regio
nes más golpeadas por la violencia, verbigracia Colinas
de Santa Fe, la mayor fosa clandestina de América Latina
superior a las empleadas contra la disidencia por Augusto
Pinochet, Chile y Rafael Videla, Argentina. Ubicada por el
Colectivo Solecito que con justicia calificó a todos los
funcionarios 19922018 "chapuceros" contra los que va
CG marginado por el PRD de Arturo Hervis y Franco Cas
tán. De no lograr la hazaña en 2024 sería relevado por
Miguel Ángel Yunes Márquez quien como su padre perdió
en 2010 pero seis años después desde la curul regresó,
para no solo retirar del salón de gobernadores Palacio
Enríquez el cuadro de lavier Duarte, sino encarcelarlo.

Cuitláhuac Gar
cía asumirá el go
bierno de Veracruz

con siete regiones
infestadas por tres
grupos del crimen
organizado, desem
pleo, pobreza, migra
ción y una deuda de
80 mil millones de
pesos cuyo origen
debe investigar como
los términos de esos
los préstamos en las
últimas administra
ciones y dejar abierta
la extinción de domi
nio (ED) contra servi
dores públicos
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NFL: ridículo que pega a la marca México;
Yeidckol y su protagonismo

Y todo por el pasto.
Ese que decenas de veces se advirtió estaba en mal estado.
dA quién se le ocurrió ese dichoso híbrido?

Que 95 por ciento natural y 5 por ciento artificial.
Basura.

La cancelación del juego entre Carneros de Los Angeles y Jefes de Kansas City
del próximo lunes en el estadio Azteca no sólo significa pérdidas económicas, sino
algo más costoso: un golpe directo a la imagen y a las marcas CDMX y México.

El ridículo mayúsculo envía una señal negativa de los responsables del
estadio Azteca y de la organización del encuentro, así como de los gobiernos
federal y capitalino, implicados en la promoción del evento.

Con base en a información dada a conocer por en los juegos de 2016 y 2017,
la Secretaría de Turismo federal perdió 14.5 millones de dólares, vía recursos
directos del Consejo de Promoción Turística de México (CPTM), una eventual
derrama de 45 millones de dólares, además de 250 millones por concepto de
difusión gratis o no pagada a nivel internacional con la transmisión del partido.

Se calculan 20 mil menciones del partido en medios tradicionales, digitales y
redes sociales en Estados Unidos.

cCómo es posible que no se haya cuidado el pasto del estadio, si desde hace
un año, mínimo, se sabía que el 19 de noviembre a las 19:00 horas habría un nue
vo juego de la NFL en México?

El escándalo que le dio la vuelta al mundo se suma a la serie de ridículos de
los mexicanos con el mundo enefeliano.

En 2016, un rayo láser verde molestó todo el partido al quarterback de
Texanos de Houston, Brock Osweiller, el grito "¡puto!" en los kick off y la lluvia de
cartones en la cancha escandalizaron a los estadunidenses.

En febrero de 2017, un jersey del quarterback Tom Brady fue robado en el
Super Bowl Ll.
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Migue! Angel Mancara Espinosa, jefe de gobierno de la capital del país de
2012 a 2018 y hoy senador fue fundamental para el regreso de la NFL a México
en 2016 con el juego TexanosRaiders.

La liga se alejó desde 2005, cuando 49ers de San Francisco y Cardenales de
Arizona se enfrentaron en el mismo inmueble en el primer partido de tempora
da regular aquí en la historia.

La primera visita de la liga fue en 1978, con Filadelfia y Nueva Orleans, en el
hoy estadio Azul. Pasaron dieciséis años hasta 1994, cuando Vaqueros de Dallas
y Petroleros de Houston jugaron en el Azteca, en una cancha sana, pero inade
cuada, que terminó echa un potrero por un aguacero.

Y hubo más de ese serial llamado American Bowl.

Inseguridad y patrocinadores fueron obstáculo hasta el regreso de 2016.
Hoy hay tres juegos firmados, hasta 2021, pero este ridículo podría derivar

en el rompimiento del contrato.
El escándalo llega también en el momento en que Claudia SMibaum, inminente jefa

de gobierno, y Andrés Manual López Obrador, presidente desde el 1 de diciembre, han di
cho que se analizará el financiamiento oficial a eventos como Fórmula 1, Cirque Du Soleil
y la NFL, vía el CPTM y la campaña llamada Vísit México y Viremos Todos por México.

También llega en el momento que se discuten las comisiones que cobran los
bancos en México, abusivas, gandallas y absolutamente ventayosas.

Habrá que ver cómo resuelve Ticketmaster la devolución del costo de los bo
letos a los aficionados, porque el cliente también pagó expedición de éstos y has
ta los 10 pesos que, al recogerlos en sus saturados y poco eficientes centros de
entrega dispuestos en algunas tiendas Liverpool, se cargan a la tarjeta de crédito
"sólo para confirmar que se trata de la misma que se utilizó para la compra".
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¡Ay, Yeidckot!
Yeldckol Polevnsky ha ¡do de ridículo en ridículo.

La dirigente de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que en la cam
paña presidencial fue un factor a favor de Sndrés Manuel López Obrador, hoy,
confirmada en el cargo por otro año, ha cometido errores garrafales.

Apenas la semana pasada, cuando Ricardo Monreal, coordinador de los senado
res de Morena, presentó vía Bertha Caraveo la iniciativa para disminuir las comisiones
que cobran los bancos, que provocó la caída de la Bolsa y del valor de capitalización
de los bancos, salió de inmediato a contradecirlo y a desmarcar al partido.

D'uo, incluso, que había causado molestia y enojo.
Ayer, volvió a equivocarse.
Aseguró que Donald Trump había confirmado su asistencia a la toma de

protesta de Andrés Manuel el 1 de diciembre, pese a que en Argentina se llevará
a cabo la reunión del G20, donde, por cierto, Trump, Justin Trudeau y Enrique
Peña firmarán el nuevo TLC, llamado TMEC por el nuevo gobierno.

Yo me enteré que Trump confirmó, dijo por la mañana Poievnsky.
(•Confirmado por Relaciones Exteriores?, le preguntaron los molestos chi

cos de la prensa.
No sé, lo que sí sé es que ya confirmó.
Más tardó en decirlo que Jesús Ramírez, vocero presidencial, en desmentirla:
 De manera oficial podernos decir que no está confirmada la visita de

Donald Trump a la toma de protesta de López Obrador. Está confirmada la pre
sencia de Mlke Pence. Y la Casa Blanca, por si hacía falta.

La respuesta fue a una pregunta de reporteros, tuiteó, pero lo borró.
Y corrigió:
Se invitó formalmente al presidente Donald ftump a la toma de posesión de

@lopezobrador, fuentes oficiales anunciaron la asistencia del Vicepresidente
Mlke Pence. No tengo elementos de que esto ha cambiado. No tengo en mis res
ponsabilidades confirmar visitas oficíales @yeidckol.

La falta de coordinación, las ansias de novillero y robar cámara persisten
entre los morenistas.

Sobornos

Que Ismael El Mayo Zambada sobornó a Felipe Calderón Kinqjosa y a Enrique Peña
Nieto, asegura el abogado de Joaquín El Chapo Guzmán, Jeffrey Uditman.
Ambos lo niegan.
Vémonos: ¿Qué merecen los responsables de ese ridículo?

Propongo una consulta.
albermontmex@yahoo.es (aalbermontmex
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DUDAS CON
EL TREN MAYA
Eran más de un centenar los empresarios
reunidos para hablar de turismo y de
Cancán como una ciudad del futuro

os empresarios de plano no le entendían.
LNi tantito comprendían lo que Rogelio

Jiménez Pons intentaba explicarles sobre
el Tren Maya.

Sería el gripón que se traía el próximo
director de Fonatur como él mismo

explicaría al iniciar su intervención y que
además era bien notoria, el caso es que las respuestas
a las inquietudes de los más de 100 asistentes al Gran
Foro Nacional de Turismo, organizado en Cancún por el
gobierno del Estado, resultaban cantinflescas.

Jiménez Pons era el expositor esperado por todos en el
foro. Yes que el tema del Tren Maya trae inquietos no sólo
a los empresarios quintanarroenses, sino a los de todo el
sureste. Así que las preguntas no se hicieron esperar ante
su escueta y poco clara exposición sobre el gran proyecto
que pronto llevará a consulta, y echará a andar a mediados
de diciembre, Andrés Manuel López Obrador.
Jiménez Pons intentaría responder, pero terminaba

siendo de lo más confuso en la mayoría de los casos.
¿Por qué el proyecto del Tren Maya en Campeche y

no en Quintana Roo donde ya hay un proyecto hecho y
hay rentabilidad? Se va a empezar en Yucatán..., bueno,
en Campeche, pero casi simul
táneamente; es cosa de meses...,
diría. ¿De dónde van a salir
los recursos para el Tren, del
Derecho de No Residentes, del
Fondo de Promoción Turística?

Eso es lo más espinoso. Sé
que eso los trae preocupados...
Sí, parte de los recursos viene de

los No Residentes, del DNR...; pero es que somos un nuevo
gobierno, tenemos que optimizar el gasto corriente. Fíjense,
en 2018 se rompieron dos récords: el decrecimiento de
la inversión pública y el aumento de la deuda externa...
Pero se va a seguir con la promoción de las actividades
turísticas. Ya hablé con Marcelo Ebrard..., las oficinas del
exterior nos van a ayudar en eso...

(Ya imaginarán las expresiones de los empresarios del
sector ante estas respuestas)

¿De dónde ha salido el financiamiento del proyecto
hasta este momento? inquirió uno más.

Ahorita, de los estados. Hemos contado con el apoyo
de los gobernadores (Quintana Roo, Campeche, Yucatán,
Tabasco) financiando los estudios preliminares...

¿Cuál va a ser el costo del mantenimiento del Tren?
Alrededor de dos mil millones de pesos anuales,.,
¿Por qué no hacen nada más el trayecto de Cancún a

Tulum, que es el rentable? ¿Habría posibilidades de una
tercera vía rápida en ese tramo? Yo creo que sí...

¿Habría posibilidad de que se financiara con recursos
privados y no públicos? Se va a licitar la operación del
Tren... la idea es que sea mixto; con inversión pública y
privada.
Preguntas iban y venían, pero el auditorio guardaba

silencio ante las respuestas del futuro responsable del
proyecto del Tren Maya. Nadie terminaría contento ni a
gusto con las respuestas.

• • •

GEMAS: La SCJN está a dos uotos de inucilidar en su

totalidad la Ley de Seguridad Interior
NADIE

TERMINARÍA
CONTENTO CON

LAS RESPUESTAS
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Víctimas de lasfake news
Valentía mostraron Yeidckol Polevnsky y Carlos
Alazraki, para admitir errores. La dirigente de
Morena, por haber dicho que el presidente de EU,
Donald Tramp, vendría a la toma de protesta de López
Obrador, el 1 de diciembre, y el publicista por difundir
que el hijo del Presidente electo se casó en un hotel de
lujo en Campeche. Ambos corrigiere®.

Yeidckol

Polevnsky

Alfonso
Durazo

AMLO presenta estrategia
Hoy es el día en que el presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, y el próximo titular de la
SSP, Alfonso Durazo, presentarán la estrategia de
seguridad 2018 2024. Será ante diputados, senadores
y el gabinete legal y ampliado, y un día después de que
la Cámara de Diputados aprobó la reforma que da vida
a esa dependencia.

Negritos en el arroz
En defensa del Poder Judicial salió la futura secretaria

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Al anuncio de
la PGR respecto a que investiga a jueces y magistrados
coludidos presuntamente con el crimen organizado, la
ex ministra sostuvo que la mayoría de los integrantes
de ese poder son honestos y responsables. Aunque hay,
dijo, "granitos negros en el arroz".

Olga
Sánchez C.
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Paco
Taibo II

Taibo, en un hache
Se complica al escritor y activista Paco Ignacio Taibo
II su llegada como director del Fondo de Cultura
Económica. No sólo tiene en contra la prohibición para
que un no nacido en México asuma el cargo, como
establece la Ley Federal de las Entidades Paraestatales,
sino que aún, asumiendo, legisladores del PAN y del
PRD impugnarán todas sus decisiones.

Juventudes cívicas
Madurez cívica mostraron el gobierno de José
Ramón Amieva y los asistentes a los conciertos del
pasado fin de semana, con motivo de la Semana de
las juventudes. No hubo retenes policiacos revisando
mochilas, ni cateando a las personas que fueron. El
resultado: se logró saldo blanco tanto el viernes como
el sábado. Y eso que fueron más de cien mil por día.

José Ramón
Amieva
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SALINAS ADV ERTE
Declaró: "Estamos en un momento
maquiavélico, porque la República está
ante el riesgo de renacer o desaparecer"

1 ex presidente de México, Carlos Salinas
Ede Gortari, quien se hace el aparecido

en bodas, 15 años, bautizos, primeras
comuniones, presentaciones de libros...
parece haber cambiado. ¿Se pasó a Mo

 U rena? Preguntan los bisoños. No, hombre,
parece haber cambiado su frase célebre

de "no se hagan bolas", por la de "tiburón a la vista, bañista".
Mal agradecidos, podría responder Salinas a sus de

tractores. Si yo sólo vine a advertirles que con Andrés
Manuel López Obrador en la Presidencia de la República
podría llevarnos la fregada, por no mencionar el lugar
donde el tabasqueño tiene su rancho. Efectivamente, en
unas de esas apariciones, Salinas declaró: "Estamos en un
momento maquiavélico, porque la República está ante un
gran riesgo, el de renacer o el de desaparecer". Y para que
quedarabastante claro a quién se refería, agregó: "Aunque
muchos gobernantes y políticos han leído la obra de Nicolás
Maquiavelo, son pocos los que la han entendido". Como
dijo el florentino, citó: "El riesgo es alto para la República
si las circunstancias cambian y el gobernante no cambia
su forma de proceder, porque las repúblicas también
perecen". Y remató: "Lo más difícil para un gobernante
es cambiar su actuar ante un

fenómeno inesperado", enfatizó.
¡Está resentido el ex presi

dente porque Andrés Manuel
López Obrador le canceló su
pensión! Gritan los morenos.
 I AGENDA PREVIA: Dice el se

nador Ricardo Monreal que.
para sacar del oluido, el retraso y el abandono a los

jodidos del campo mexicano hay que darle una sacu
dida al Tribunal Agrario porque éste permite y tolera
los abusos contra los ejidatarios, la uenta de tierras,

su despojo y otras cosas horribles. El sector agrario y
campesino, es. "para mí. más bonito para trabajar y el
más abandonado", subrayó. Prometió "meterle mano"
al Tribunal porque no puede mantenerse en la condi
ción en la que está y escuchar a los "jodidos". ¡Ya esta
mos hartos de que nos escuchen; ¡o que necesitamos
es que nos saquen del abandono y la miseria! Podrían
responder ¡os afectados. Espérense tontito, espérense.
cuando el Tren Maya que prometió López Obrador

inicie operaciones y empiecen a dar frutos los millones
de árboles que sembrarán en la región del sureste, ve
rán que por arte de magia llega el progreso. ¡Pues a lo
mejor cuando se haga realidad el trenecito ya no nos

morímos de hambre! Responden los escépticos.
Ahora que los ahorradores e inversionistas que in

genuamente depositaron sus recursos en Ficrea, están
recuperando su lana, a cachitos, y no completa, los

matosos se preguntan si el actual embajador de Méxi
co en Holanda. Edgar Elias Azar, que le metió más de
100 millones de pesos para el"casque" en dicho fondo,
los recuperará. Bueno, como la lana no era suya, sino
del Tribunal Superior de Justicia capitalino, ese asunto
no le quita el sueño. ¿Se le habrá olvidado que cuan
do se destapó la cloaca del Ficrea y que antes de irse
a Holanda prometió que iba a recuperar lo perdido?

Creerás que ni me acuerdo, podría decir.
EL TRIBUNAL

AGRARIO

PERMITE

ABUSOS

Fecha: 14/11/2018

Página: 9

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 16,124

Página 47



MORENA BUSCA
SALIR DEL ENREDO
EN EL CONGRESO

El jueves, Godoy va a presentar su
licencia al cargo de diputada, así que a
Morena le urge un coordinador

ESPERANZA
BARAJAS

1 juego democrático de Morena en el
E Congreso de la Ciudad de México duró

sólo un par de días, porque se les fue de
las manos el relevo de Ernestina Godoy
como coordinadora, así que este miér

 U coles van a recomponer el proceso de lo
que pasó el sábado.

Del equipo cercano a Claudia Sheinbaum, ya se hicieron
presentes algunos personeros, uno de ellos es Carlos Au
gusto Morales, para que no haya confusión en el mensaje
y se elija al cuadro adecuado.

Es muy difícil volver a presentar a José Luis Rodríguez
y a Ricardo Ruiz en el relevo, porque uno dividió y el
otro perdió, la disyuntiva es buscar un tercero, pero en
Morena como en el PRD, todo puede pasar. La división
del grupo parlamentario se destapó por la disputa de la
coordinación, pero las diferencias vienen de atrás, sobre
todo por el agandalle de espacios en el Congreso de la
fracción empoderada.
El jueves 15 de noviembre Godoy va a presentar su

licencia al cargo de diputada, así que a Morena le urge
tener un coordinador que a la vez sea presidente de la
Junta de Coordinación Política del Congreso local. Es
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entendióle el jaloneo que se dio
porque la pelea es por uno de los
tres poderes en la capital, que
además tiene un presupuesto
muy grande.
De acuerdo con la Ley Or

gánica del Congreso, el grupo
parlamentario debe notificar
el cambio de coordinador, se

entiende que con la mitad más uno, es decir 18 diputa
dos puede proceder sin problema; Rodríguez, el sábado,
obtuvo 16 votos y Ruiz, 15, pero a estas alturas ninguno
quiere estirar la liga.
Mientras la aún coordinadora, Ernestina Godoy, evita

reconocer que participó en una votación el fin de semana,
así como el resultado, porque lo perdió, públicamente
asegura que el sábado en la reunión de la bancada "tuvi
mos pláticas y tuvimos cuestiones indicativas", que van
a resolver en unidad, que el mejor perfil para ser coordi
nador será quien ayude a que no haya divisiones. O sea
desconoce el resultado.

Fue un error de cálculo político haber permitido la
votación el sábado, si no tenían la certeza de salir con
un cuadro de consenso, Godoy estuvo presente y como
coordinadora pudo haber conducido al grupo o detener
la discusión interna, pero no lo hizo. Fue por ello que
llegaron a la disyuntiva de elegir entre Ruiz y Rodríguez.
Lo primero que hicieron los perdedores fue decir que

el proceso no fue legal, porque falta la presencia de la
Comisión Nacional de Elecciones, ahora la coordinadora
declara que se debe emitir una convocatoria. Las señales
no fueron claras el sábado, además se les olvidó hablar
con todos los diputados para indicarles hacia dónde iba
la instrucción.

Ahora no hay malas interpretaciones, la próxima jefa
de Gobierno ha dicho que ella respeta, pero que se cumpla
con la formalidad estatutaria; Ernestina Godoy subió a sus
redes sociales el lunes una foto con Claudia Sheinbaum

para que le entiendan.

FUE UN ERROR
DE CÁLCULO
POLÍTICO LO
DEL SÁBADO
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CAOS EN LA CUARTA
TRANSFORMACION

La luna de miel que AMLO mantiene con
los ciudadanos contrasta con el torbellino

que hay en su equipo de transición
a Cuarta Transformación vivé en revuel

Lta interna. La luna de miel que Andrés
Manuel López Obrador mantiene con
los ciudadanos que votaron con él, y que
incluso se acrecentó durante el periodo

 ^ de transición, contrasta con el torbellino
que se aprecia en el seno del equipo de

transición y que, cuentan no pocos en el primer círculo
del Presidente electo, va creciendo conforme se aproxima
la toma de posesión.

Lo que un día dice el coordinador de Morena en el Se
nado Ricardo Monreal, es contrariado por la presidenta
del partido Yeidckol Polevnsky y enmendado por el Pre
sidente electo, para luego ser matizado por el coordinador
de diputados Mario Delgado y después con textual izad o
por el presidente del Senado, Martí Batres. Las patadas
entre integrantes de Morena, el equipo de transición y la
próxima administración, por arriba y debajo de la mesa,
generan incertidumbre, pero al Presidente electo parecen
estarle sirviendo de termómetro. Mide lealtades. El caso
más visible es el de la propuesta para disminuir o eliminar
las comisiones que cobran los bancos, pero lo mismo
aplicaría para la iniciativa sobre acotar al Poder Judicial, la
legalidad de las consultas, o has
ta la confirmación o no de la pre
sencia de Donald Trump en la
toma de posesión, que ayer con
frontó los dichos de Yeidckol

y el vocero del Presidente elec
to, Jesús Ramírez Cuevas.

Dudo que AMLO esté siendo
rebasado por miembros de su
propio equipo y que haya perdido el control, como algu
nos sugieren. Tiene la fuerza de los votos y él es el imán
de popularidad. Más bien parece que está calando a sus
próximos colaboradores y permitiendo que los equipos
internos se decanten. Lo inocultable es el choque de tre
nes y las fracturas internas que ya no sólo en privado,
sino en público, son visibles. Hay bandos, sí. Están los
moderados, que empujan una transformación ordenada
y sin mayores sobresaltos, y los radicales, que van tras
una revolución sin tacto alguno. El fiel de la balanza se
llama López Obrador. Pese a las críticas del círculo rojo
y la opinión publicada, el Presidente electo no sólo no
ve mermada su popularidad, sino que no deja de crecer.
Según una encuesta de la semana pasada de Enkoll. tiene
75% de aprobación, frente a 64% de agosto que registró
una medición de El Universal, de por sí superior al 53%
que obtuvo en julio. Por eso, cuando el enredo escale, él
aparecerá. Lo hará con el costal de aprobación que carga,
pero además se escudará en el lugar común que más rédito
le da: "el pueblo". En medio de contradicciones, el lugar
seguro es ése. Sus decisiones, que no son las del pueblo,
se recargan en él. Lo mismo si se anuncia o cancela un
proyecto; si se consulta o no una obra. "El pueblo no se
equivoca", "el pueblo decide", "el pueblo es sabio". Podrán
abundar y ahondar las divisiones, pero las cosas se harán
como el presidente diga y cuando él diga.

OFF THE RECORD: Hoy. de nuevo, reunión entre
AMLO y los legisladores de Morena.

La segunda en una semana.
HAY BANDOS,

SÍ: LOS
MODERADOS VS.

LOS RADICALES
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Si la invitación que Marcelo
Ebrard, designado nuevo se
cretario de Relaciones Exte

riores del próximo gobierno,
hizo al presidente de Venezuela, Ni
colás Maduro, ha provocado rechazo
y protestas públicas, la que se le for
muló al de Estados Unidos, Donald
Trump, para asistir a la unción de An
drés Manuel López Obrador como ti
tular del Poder Ejecutivo Federal, arre
ció las contradicciones que hay en el
equipo del tabasqueño.

La mañana de ayer, Yeidckol Polevnsky, presi
denta nacional de Morena, anunció que el manda 
tario de la Unión Americana "sí estará presente"
en la toma de posesión y que "la confirmación se
recibió apenas ayer —ei lunes— por parte del go 
bierno estadounidense" y "seguro llegó al equipo
de transición, debió ser a Marcelo Ebrard", lo que
de inmediato desmintió Jesús Ramírez Cuevas, vo
cero del próximo gobierno.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mientras Andrés Manuel López Obrador se apres
ta a dar a conocer hoy la Estrategia de Seguridad de
su gobierno que pondrá en marcha desde el inicio
mismo del sexenio, la controvertida Ley de Seguri
dad Interior que propone regular la participación de
lasFuerzas Armadas en tareas policíacasybrindarles
legitimidad y garantías en ellas, va camino a ser inva
lidada por la Suprema Corte de Justicia.
Al menos eso parece luego de que cuatro ministros
se pronunciaron en contra del proyecto de su colega
Jorge Mario Pardo Rebolledo de reconocer la facultad
del Congreso de la Unión para expedir esa ley, discu

tí da y aprobada por la anterior Legislatura en medio
de controversias y rechazo a la participación de tro
pas en funciones que corresponden a las policías y
su prolongada permanencia en las calles.
La ley fue remitida por el Congreso al alto tribunal
de justicia para que éste la analizara y determi ne si la
avala o invali da, como parece que va a ocurrir por las
críticas, las más de ellas severas, emitidas por los mi
nistros Arturo Zaldívar, José Ramón Cossío, Norma
Piña, Eduardo Medina Mora, Alberto Pérez Dayán y
Javier Laynez.
Para invali dar esa ley se requerirá el voto de ocho de
los 11 ministros de la Corte, por lo que habrá que es
perar la opinión de los restantes, entre los que están
el presidente de la misma, Luis María Aguilar, así
como Margarita Luna Ramo s, José Fernando Franeo,
Alfredo Gutiérrez OrtizMena y el mismo ponente,
Pardo Rebolledo.

Un grupo de directivos de bancos se reunió con los
miembros de la Comisión de Hacienda del Senado

que encabeza Alejandro Armenta Mier, para anali
zar la iniciativa que propone eliminar o acotar las
comisiones que cobran los bancos a sus clientes y
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que ciertamente son muy superiores —casi el doble
en algunos casos— a las que cobran algunos de ellos
con matriz extranjera, que son la mayoría.
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Ante la crítica
N~~ o queda claro cuál va a ser la actitud de

López Obrador ante la crítica. Uno de sus
grandes retos será conformar en su en
torno un equipo con quien verdadera

mente rebote ideas, lo que le permita ver todo tipo
de asuntos, por más incómodos que le sean.
Todo se verá en la actitud que asuma, tomando en considera

ción que la sociedad puede pasar del romance a la crítica severa.
El Presidente electo debiera tener definido el mapa de la crítica.

Lo más importante en este momento es lograr identificar quié
nes son sus críticos y sus fundamentos. No puede ver a todos igual,
hay quienes hacen valer de manera seria y analítica sus puntos de
vista y, también están sus detractores, los cuales han empezado a
atreverse a salir después de su inobjetable triunfo.

Seguir con la idea de que quienes lo critican o le hacen observa
ciones son por principio "mis enemigos", no le permite tener una
perspectiva panorámica de las cosas. Se puede reducir todo a una
visión acotada y aislada. El riesgo crece si en el entorno de López
Obrador no se construye un equipo de análisis que lo ayude a ver
como se le ve desde todos los ámbitos.

En el mediano plazo, cuando llegue el inevitablemente mo
mento en que el ejercicio del poder desgaste, va a necesitar saber
cuál es el justo medio de su gestión. Hoy no se está viendo que en
su entorno tenga referentes válidos y de peso, todo indica que en
este sentido las voces más bien optan por el silencio.

No queda claro si aquello que se dice, respecto a que tiende a
no escuchar es cierto, o si paralelamente quienes lo rodean no se

hacen valer. Desde donde se vea, el tema merece una atención
distinta de la que hoy le están dando.

El apabullante triunfo de López Obrador lo debería llevar a ver
con detenimiento las razones de quienes no votaron por él, y tam
bién a quienes están ejerciendo la crítica en función de lo que se
ha visto estos meses.

Algunos hechos merecen una revisión porque plantean contra
dicciones manifiestas del futuro gobierno que no pueden pasar de
largo. Quisiéramos pensar que tampoco le son ajenas ni a López
Obrador ni a su equipo inmediato.

Por más que la consulta sobre el NAIM haya salido como que
ría el Presidente electo, no se puede soslayar que tuvo irregulari
dades que terminaron cuestionándola con elementos concretos;
más allá de filias y fobias. Existe un riesgo real de que se repitan
muchos de estos errores en la que se va a hacer sobre la construc
ción del Tren Maya.

Esta consulta se va a hacer con una decisión tomada, a decir
del propio López Obrador. Se asegura que la construcción del tren
iniciará formalmente el 16 de diciembre, lo que pone en entredi
cho el sentido de la consulta.

Además, el Presidente electo aseguró que en esta consulta sí
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participara, como si no lo hubiera hecho en la del NAIM, Su abs
tención en la del aeropuerto no fue sinónimo de objetividad. A lo
largo de meses fue un crítico sistemático de Texcoco, lo cual per
meó seguramente en el ánimo de sus innumerables seguidores.

Estos hechos, junto con las declaraciones contradictorias de al
gunos integrantes de su equipo, muestran fallas de coordinación.
Ayer les volvió a pasar con los dimes y diretes sobre la supuesta
visita de Trump.

Uno de los problemas que han padecido los presidentes mexi
canos es que van dejando de escuchar y se van aislando. Se van
cerrando y empiezan a creer, nadie les hace ver lo contrario, que
los problemas no tienen que ver con ellos.
A partir de esto se crean "enemigos", a lo que se suma que a la

crítica se le ve bajo el "está conmigo o contra mí".
Todo está empezando. Es momento de diseñar una estrategia

para una relación que de suyo es compleja: gobierno y la crítica.
RESQUICIOS.
¿Qué se debe creer o no creer de todo lo que vaya sol

tando El Chapo Guzmán, ahora que está contra las cuerdas
en NY? En un México en donde todo es posible, todo cabe. Las es

tructuras corruptas políticas del país son las que hicieron posible
al señor de los túneles y las fugas.

UNO de los proble
mas que han pade
cido los presidentes
mexicanos es que

van dejando de escu
char y se van aislan
do. Se van cerrando
y empiezan a creer,

nadie les hace ver

lo contrario, que los
problemas no tienen

que ver con ellos
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Rozones
Hoy, el plan de Seguridad
Este miércoles, el Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,

presentará su estrategia de seguridad. La cita es en el hotel Fiesta
Americana, de Paseo de la Reforma. A la presentación acudirán di

putados y senadores y, por supuesto, el próximo secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Alfonso Durazo. Uno de los ejes de la estrategia será la
creación de la Guardia Nacional, para lo cual será necesario reformar la Cons
titución y algunas leyes secundarias. Pero el tema del que todo mundo estará
más pendiente es el de la amnistía prometida durante su campaña y reiterada
ya como Presidente electo.

¿A dónde va Ernestina?
Mañana, la coordinadora de Morena en el Congreso de la Ciudad

de México, Ernestina Godoy, solicitará licencia al cargo. Segu
ramente no lo dirá, pero se menciona que podría ser una de las

propuestas del Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, para ser
nombrada fiscal general de la República. También hay quien la ve en la Procu
raduría General de Justicia de la Ciudad de México. Lo cierto es que la salida de
Godoy provocará una revuelta en la bancada de Morena, en donde dos grupos
de poder, el que ella encabeza, y el que lidera el senador Ricardo Monreal, se
disputarán el control.

Con la marca más valiosa de AL

Gran labor la que ha hecho el Gobierno federal para impulsar la Marca
México, pues, a pesar de que tiene 15 años de su creación, no fue sino
hasta esta administración que se ha conseguido posicionarla y se

ubica ya en el sitio 14 de 100 países evaluados. Y por si fuera poco, también
acumula un valor de mil 69 millones de dólares. Por todos estos logros, bien
merecida la estampilla postal que se canceló ayer en el Palacio de Correos del
Centro Histórico, donde destacaron que Marca México se ha convertido en la
más valiosa de América Latina. ¡Enhorabuena!

Adiós al esperado partido
Gran decepción y más de un corazón roto de los aficionados al fútbol

americano luego del anuncio de que se cancela el partido de la NFL
en México. Se dice que las fuertes lluvias influyeron para que millo

nes de mexicanos se quedaran con las ganas de ver el juego entre los Chiefs
de Kansas City y los Rams de Los Ángeles en el Estadio Azteca. Por lo pronto,
el presidente de la Liga MX ya dijo que los daños en la cancha no tienen qué
ver con ellos. Con la cancelación, según la Secretaría de Turismo (Sectur), se
dejarán de recibir al menos 300 millones de dólares en derrama.

Frenan a ahijado de Moreira
El Senado frenó ayer las aspiraciones de Alejandro González Estrada,

quien pretendía convertirse en magistrado del Tribunal Electoral del
Estado de Coahuila. González Estrada estaba apadrinado por el exgo
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bernador de ese estado, Rubén Moreira, quien ahora es el delegado especial
del PRI para la elección extraordinaria de presidente municipal de Monterrey.
Pero el Senado no lo frenó por eso. 0 al menos no en la forma. González Estrada
simplemente no alcanzó los votos necesarios y su candidatura fue desechada.

Cuitláhuac, antes que AMLO
El gobernador electo de Veracruz, Cuitláhuac García, cabildea en el

Congreso local para tomar posesión al cargo en el primer minuto del
1 de diciembre, es decir, a la medianoche. Andrés Manuel López

Obrador rendirá protesta ese mismo día al cargo de Presidente de la República,
pero lo hará poco después de las 17:00 horas. No es que Cuitláhuac pretenda
madrugar a López Obrador. De hecho, lo más seguro es que tenga línea para
hacer lo que pretende hacer. Es que si Cuitláhuac logra que el Congreso local
apruebe su propuesta, podrá acudir como invitado a la toma de protesta de
López Obrador, pero ya en calidad de gobernador en funciones.
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SÓLO PARA INICIADOS
Cuidado con quienes atizan el fuego

JUAN BUSTILLOS

Lo ideal seria que la polarización a que
nos está llevando el clima político no
escale niveles mayores.

A falta de votos para impedir el
mayoriteo de Morena, la diputación
panista desplegó ayer en la Cáma
ra de Diputados una enorme manta
mostrando el montaje de una foto
grafía de Andrés Manuel López Obra
dor luciendo el uniforme de Hugo
Chávez, mientras los legisladores pa
rodiaban una consigna morenista:
"¡Es un error tener un dictador!".

Nada que asombre si recordamos
los espectáculos que armaban los en
tonces diputados perredistas cuando
eran oposición, muchos de ellos hoy
militantes de Morena.

Recuerdo un libro de memorias

de Carlos Navarrete, que luego se
ría dirigente nacional del PRD, en el
que narraba que, para evitar la toma
de posesión de Felipe Calderón, los
legisladores del Sol Azteca bloquea
ron las puertas del salón de plenos
amontonando curules sobre ellas,
pero además algunos se armaron
con bombas lacrimógenas. Gracias
a que Javier González Garza los des
armó, no ocurrió una tragedia aquel
primer día de diciembre de 2006.

Hoy la situación se está calentan
do más allá de lo normal, no obstante
la contundencia del triunfo electoral

de Andrés Manuel. O quizá por ella

pues carece de contrapesos en el
Congreso de la Unión.

Haciendo de lado a los fanáticos

de siempre, incluidas las jaurías ra
biosas de las redes sociales, y a quie
nes quieren lucirse ante el Presidente
electo denunciando conspiraciones
maquiavélicas inexistentes, es evi
dente que hay quien o quienes tra
tan que el tiempo que nos separa del
cambio de régimen transite lo menos
normal posible.

No hay manera de poner rostro
y nombres a los atizadores dei fue
go, pero a cada acción del Presidente
electo y de algunos sus más vistosos
colaboradores empiezan a corres
ponder reacciones que amenazan
con crecer. Y eso que ni siquiera ha
empezado el sexenio.

Sólo a manera de ejercicio, imagi
nemos la recepción que se debe estar
organizando para mostrar rechazo al
mandatario venezolano Nicolás Madu

ro que vendrá a México a presenciar el
inicio formal de la Cuarta Transforma

ción, y la bienvenida que le ofrecerán
en San Lázaro diputados y senadores
panistas que no son pocos y aprendie
ron a hacer ruido. La ofensiva manta de

ayer será un juego de niños.
También es de imaginar el espec

táculo que en respuesta armará Ge
rardo Fernández Noroña, que no es
diputado de Morena, pero que con

John Ackerman y Yeidckol Polevns
ky, integra el club de admiradores de
Maduro.

Si los panistas y Fernández Noro
ña (sólo él, no necesita a nadie más)
no se calman, el espectáculo será
inolvidable.

Pero más allá de anécdotas, como
la de quienes han llegado al extre
mo de lanzar retos en redes sociales

de medición de testículos para que
AMLO sepa qué tanto lo quieren los
que dicen estar dispuestos a romper
se la cara por él, importa guardar la
serenidad, como recomienda el Pre
sidente electo a quienes lo critican.

Ciudadanos, sean pirrurris o no,
tienen derecho a ganar la calle en
protesta de lo que no están de acuer
do; los legisladores, de cualquier
color o ideologías (si estas aún exis
tieran) tienen la tribuna para hacer
oír su voz y.el voto para tratar de im
pedir la aprobación de lo que creen
irrazonable; ios periodistas tenemos
micrófonos y papel para informar,
analizar o criticar, etcétera. Lo único
que a nadie conviene es que la pola
rización nos conduzca a escenarios

indeseables, pero pareciera que hay
quienes insisten en que transitemos
esos caminos peligrosos.

#SóloParainidados
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^ Se esperó hasta el final Luis María Aguilar Morales para cance/TJ\ lar la sesión de la Suprema Corte de Justicia en la que se discutía
\ JmJ lacontrovertida Ley de Seguridad Interiorque regula la actuación

* de las Fuerzas Armadas en el combate a la delincuencia.

Hasta el momento ninguno de los seis ministros presentes apoyó e! pro
yecto de Jorge Pardo Rebolledo que propone declarar que ei Congreso
sí tiene facultades para expedirla. Una posición incómoda para Pardo que
busca la presidencia de la SCJN.

La estrategia de Aguilar es detener el proceso hasta ver las cartas de
Andrés Manuel López Obrador del Plan de Pacificación que presentará
mañana miércoles, aunque se requieren ocho ministros para echarla abajo.

Las ONGs presionan para evitar la puesta en marcha de la ley que se apro
bó 'fast track' un año atrás, el 17 de noviembre de 2017, y la opinión mayo
ritaria es que el Ejército y la Marina deben intervenir en la lucha contra el
crimen.de manera excepcional, un esquema contrario al propuesto en la
ley impugnada.

Veremos este miércoles el alcance del Plan de Pacificación de Alfonso
Durazo Montano, Olga Sánchez Cordero y los asesores de seguridad
del Presidente electo, Manuel Mondragón y Kalb y Alejandro Gertz
Mañero, que dicen viene con tambores militares de guerra. Ya ven, para
qué hacen enojar a los ministros con el bajón salarial y la paridad.

'Húv i "i ihj~ i,. jüIiihi nú. *•: .>i tú. pn.. también hav un nuev1
hk\Jt\ Poc'er Legislativo", las palabras de Ricardo Mocireal Ávila
V Parecen un claro mensaje a Andrés Manuel López Obra

dor, estilo: 'te agarro la palabra de que NO eres el poder de
los poderes'. ¦

El coordinadorde Morena en el Senado vivió otro día de turbulencia por
la iniciativa para reducir y eliminar comisiones bancarias, que situaron
al dólar á20.80 pesos, por lo que Monreal pidió calma a los mercados
"caima, 'calm down', tranquilos", dijo.

El ex gobernador de Zacatecas aclaró: "Deben de tomar calma los due
ños de los bancos, no es un asunto en contra de ellos. Los banqueros

tienen que actuar con flexibilidad y sensibilidad. Hay un reclamo ciu
dadano y eso deben de entenderlo todos, las cosas han cambiado en
el Poder Legislativo y no se trata de ninguna acción en contra de ellos".
Te lo digo Andrés para que ío entiendas Manuel.

Una nueva modalidad de extorsión empresarial vivió la madruga
í WJ da de este martes la Universidad La Salle del Pedregal. Un grupoVl/ de choque dizque sindical bloqueó los accesos para tomar las ins

talaciones, desplegó un camión con mantas de reclamos de cuotas
y revisiones deITMSS, para obligar a los directivos a negociar.

Ei grupo identificado como Federación Integral de Obreros F.l.O. represen
tado por Arturo Ambrosio, fue repelido por elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública, aseguró a este espacio el rector Armando Martínez
Gómez y procederá a denunciarlos penalmente,

" El arzobispo regio, oriundo de Guanajuato, Rogelio Cabré
(U) ra López llevará las riendas de la Conferencia del Episcopado
Vy Mexicano, coincidente con los primeros tres años del sexenio

de Andrés Manuel López obrador, con pronósticos reser
vados a partir del efervescente período de transición.

Sustituye a Francisco Robles Ortega en la organización que tiene
bajo su tutela el manejo político de la Iglesia Católica, conformada por
más de 110 obispos en todo el país.

En la primera estructura renovada aparece monseñor Carlos Garfias
Merlos como vicepresidente, y repite Alfonso Miranda Guardiola
en la Secretaría General.

La Tesorería está a cargo del asertivo obispo de Cuernavaca Ramón
Castro y Castro, quien protagonizó fuertes protestas contra lainsegu
ridad en Morelosyfueconstantemente boicoteado por el exgobernador
Graco Ramírez Garrido Abreu. Castro mantiene una relación inme
jorable con el nuevo mandatario estatal Cuauhtémoc Blanco Bravo.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://crw.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos.blogspot.nix/
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RecMS*
Compartida

• Se acuerdan de las. pólizas
** de seguros que tenían los fun

cionarios del gobierno federal y que
estaban en manos de Metlife, a
cargo de Sofía Belmar Berumen,
desde 2014 y que de jalón le daban
un millón de clientes?

Bueno, pues resulta que esta
empresa que tenía la póliza de los
funcionarios que va a cancelar
AMLO ya está negociando con las
instituciones de gobierno darles
otra póliza donde se les respeten sus
beneficios y antigüedad, todo ello
para que se sigan con ella y de esa
manera no pierdan clientes.
¿Quién la paga? Bueno, la mala

noticia es que deberá ser asumida
por los propios funcionarios, al
menos los que se queden.
En la Consar, aún en manos de

Carlos Ramírez, finalmente se
presentó el relevo que es Abraham
Everardo Vela Dib y parte de su equi
po. La buena noticia es que no es
radical al 100% y técnicamente parece
razonable para el manejo de las pen
siones, aunque hay varias historias
que los dibujan como un tipo medio
bronco. A ver qué tal va.
POR cierto, los trabajadores

del Canal Judicial ya entendie
ron por qué ha quedado libre de res
ponsabilidades Jorge L Hernández,
quien firmó millonarios contratos
para la producción de una serie de

documentales que no se entregaron.
Ayer apareció como flamante ase

sor de la presidenta del TEPJF, Janine
Otálora. Sería bueno que la Auditoría
Superior de la Federación revise con
lupa el contrato SDGNCJ/060/2017,
ahora que audite a la SCJN.
La Entidad Mexicana de

Acreditación (EMA), de Jesús
Cabrera, llevará a cabo este día en
Guadalajara un foro al que están con
vocados autoridades federales y loca
les, así como empresarios e industria
les, a quienes se les detallará el tema
de la importancia de cumplir con las
normas del cuidado ambiental como

elemento clave para la productividad
de las empresas a través del mejora
miento continuo de los procesos pro
ductivos y de servicios.

Uno de los objetivos de este semi
nario será mostrar a los asistentes la

infraestructura, para algunos aún des
conocida, con la que cuenta Jalisco, la
cual consta de 97 laboratorios de

ensayo, 143 unidades de verificación y
43 laboratorios de calibración.

PDs ya circuló la invitación
que los diputados federales

del grupo parlamentario de Morena
y su coordinador, Mario Delgado
Carrillo, hacen para la presentación
del Plan Nacional de Paz y S eguridad
2018 2024.

La incógnita se despeja a las
16:00 horas.
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No habrá crisis en
coordinación de
Morena: Godoy

La coordinadora parlamentaria de
Morena, Ernestina Godoy. ase
guró que no habrá crisis en el

Congreso de la Ciudad de México, tras
su partida.
La también presidenta de la Junta de

Coordinación Política, confirmó que
este jueves pedirá licencia como dipu
tada, pues se tiene previsto que ocupe
un cargo en el gobierno que encabezará
Claudia Sheinbaum.

Uno de los diputados de Morena que
buscan coordinar la bancada mayo rita
ría del Congreso local es Ricardo Ruiz,
suplente de Alejandro Encinas; quien
obtuvo el respaldo de 15 diputados
para ser el próximo coordinador.
Otro de los interesados es el diputa

do, Eduardo Santillán, actual vice co
ordinador de la bancada y ex delegado
en Alvaro Obregón durante la adminis
tración perredista.
Además, José Luis Rodríguez Díaz

de León, quien aseguró que cuenta con
el respaldo de 16 diputados de la banca
da, además de que es cercano a Andrés
Manuel López Beltrán, hijo del presi
dente electo de México,

Sin embargo, el propio Rodríguez
Díaz de León aseguró que aún no se de
fine quién ocupará este nuevo cargo
si la diputada Ernestina Godoy pide li
cencia.

Aclara vocero de AitZLO

que Trump no viene
El vocero del presidente electo, Andrés

Manuel López Obrador, Jesús Ramírez,
aclaró que la única asistencia confirmada
de funcionarios estadounidenses a la to

ma de protesta del presidente electo
Andrés Manuel López Obrador, es la del
vicepresidente Jtfike Pence, no la del
mandatario Donald Trump
"De manera q/iciaí podemos decir

que no está confirmada la Lfisita de Do
nald Trump a 1a toma de protesta deí
presidente electo. Está confirmada ta
presencia deí vicepresidente Mike Pen
ce; es la única información que desde
eí equipo de Presidencia podemos ha
cer", aseguró.
Y es que la dirigente nacional de

Morena, Yeidckol Polevnslcy, aseguró
que ya habían recibido la confirmación de
la presencia del mandatario estadouni
dense para el evento del 1 de diciembre.
"Ayer me enteré que Trump confir

mó", declaró. Posteriormente, Poleim
sky rectificó en su cuenta de Twitter
que se invitó formalmente a Trump y
que la asistencia confirmada era la de
Pence.

En JAP ganan más
que el Jefe de Gobierno

La Junta de Asistencia Privada
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(JAP) de la Ciudad de México, se mane
ja como una empresa particular en be
neficio de su titular Carlos Leonardo

Madrid Várela, amigos e incondiciona
les con sueldos superiores al del Jefe
de Gobierno.

Instituciones de Asistencia Privada

(IAP) denunciaron lo anterior y revela
ron que cada una de ellas entrega a la
JAP seis mil pesos mensuales por ca
da miUón que recaudan.
Como son 400 se entregan dos millo

nes 400 mil pesos, que al año suman
2S millones 800 mil pesos. Dinero sufi
ciente para que sus oficinas estén en el
lujoso barrio de Polanco,
Sin embago, hay fundaciones como la

del Monte de Piedad que generan has
ta más del quíntuple de lo que entre
gan las 400 IAP a la Junta, dineros
que no son transparentados y que sir
ven para el ocio, y fiestas de oropel,
así como para contratar personal sin el
perfil adecuado para realizar tareas de
asistencia social.

Indican que mientras en la CDMX hay
más de cinco mil personas en situaci
ón de calle, estos funcionarios se dan

una gran vida y olvidan la función
humanitaria. Perciben: presidente 144
mil 200 pesos, directores de Análisis y
Supervisión, director 74 mil 900 y un
aguinaldo que va de entre 99 a 105
mil pesos.
Los jefes de departamento ganan 59

mil 700 pesos, y otros niveles de 34
mil, rango en el que se ubica el respon
sable de la Unidad de Transparencia.
De acuerdo a los reglamentos en la

materia, las Instituciones de Asistencia
Privada atienden carencias sociales en

rubros como: protección a madres sol'
teras, huérfanos, ancianos, discapa
citados, enfermos, personas en situa
ción de calle y otros grupos vulnera
bles como los jóvenes adictos.
El mobiliario y vehículos son utiliza

dos en beneficio propio, ha causado
malestar que camionetas y camiones
se usen para trasladar a familiares a
bodas, quince años y eventos socia
les, pero no en fines humanitarios.
Incluso, nunca se ha emitido un progra
ma de actividades y el dinero recaudado
para ayudar a los damnificados por el
sismo del 19 de septiembre es un mis
terio.
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LET DE EXTINCIÓN DE DOMINIO,
INCLUYE A SERVIDORES PÚBLICOS
El pasado 2 de octubre se dio a co

nocer la posibilidad (¿) de que la
iniciativa de reforma al artícu

lo 22 constitucional fuera aprobada.
Esta que expone que, además de co
rrupción, la extinción de dominio apli
caría también en los casos de abuso de

autoridad, ejercicio abusivo defuncio
nes, tráfico de influencias, cohecho,
enriquecimiento ilícito y delitos come
tidos por servidores públicos contra la
administración de justicia; o sea, todos
aquellos servidores públicos que "se sir
vieron del erario, obteniendo bienes
a su favor" podrían perderlos gracias a
esa reforma, lo cual, de llevarse a cabo
y respetarse al cien, ¿puede usted ima
ginar cuánto se les incautaría a los ser
vidores públicos sinvergüenzas, abusi
vos y rateros?
Esta iniciativa fue presentada por un
senador morenista. y plantea el deco
miso y extinción de dominio de los bie
nes de funcionarios y ex funcionarios
públicos que los hayan obtenido por
acciones que involucren corrupción y
tráfico de influencias, entre otros me
dios, incluyendo bienes que estén en
propiedad de prestañombres o testafe
rros de los funcionarlos o ex funciona

rios públicos»
De acuerdo con la iniciativa publicada
en la Gaceta Parlamentaria, la extin

ción de dominio procedería respecto de
los bienes que estén intitulados a nom
bre de terceros y que existan elementos
suficientes para estimar que fueron uti
lizados para el hecho que la ley señala
como delito.

Bueno, pues resulta que el pasado 7 de
noviembre, por unanimidad, las Comi
siones Unidas de Puntos Constitucio

nales, Justicia y Estudios Legislativos,
aprobaron con cambios la minuta que
reforma los artículos 22 y 73 de la
Constitución, en materia de extinción
de dominio.

Este dictamen regresará a la Cámara de
Diputados, con las modificaciones he
chas al artículo 22, toda vez que esta
comisión aceptó incluir que serán ob
jeto de extinción de dominio, los bie
nes producto del robo de petrolíferos
y petr© químicos, recordando que en
estos nuevos tiempos, se haya vuelto
común el robo de dichos productos.
Esta acción se aplicará sobre bienes
que no puedan acreditarse y se estén
relacionados con investigaciones deri
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vadas de hechos de corrupcíori, encu
brimiento, delitos cometidos por servi
dores públicos, delincuencia organiza
da, robo de vehículos, recursos de pro
cedencia ilícita, delitos contra la sa
lud., secuestro, trata de personas y de
litos en materia de hidrocarburos.

Los cambios precisan que el procedi
miento es sobre derechos reales o bie

nes incorporados al patrimonio de una
persona y no sobre su eventual partici
pación o responsabilidad en la comi
sión de ilícitos, sea para obtener el
bien o para utilizarlo en actividades
delictivas, lo que significa, presunta
mente, que "no habría chivos expia
torios" para "justificar" la aplicación
de esta ley.
Todo esto se ve súper, hablar de que ios
servidores públicos corruptos y presta
nombres podrían perder la fortuna
que lograran amasar mientras osten
taron un cargo público, podría ser un
verdadero acto de justicia para los me
xicanos, ello, siempre y cuando se apli
que la ley tal cual y no se abuse de la
misma» convirtiéndola en una "herra
mienta de revancha" contra gente
inocente que, por ser "enemigo del
sistema", pudiera perder todo, hasta
su libertad.

También tienen que tomar en cuenta
los legisladores, que no sólo tendría

que ser incautar bienes de corruptos y
células criminales, sino de dar a cono
cer qué, cómo, cuándo, cuánto y a
quién le son incautados bienes y recur
sos económicos, no sólo en efectivo,
sino también en cuentas bancarias y
cómo se aplicarán los mismos, si se
subastaran, remataran, regalaran, se
donaran, lo que sea, pero que se dé a
conocer.

No como actualmente sucede, pues di
cen, con la ley actual, de los supuestos
30 mil millones de dólares que se cal
cula tiene el crimen organizado, sólo
se han recuperado 17 millones de dó
lares, por vía extinción de dominio, en
seis años, y de esos 17 millones no se
sabe aún que pasó con ellos, por lo que
se presume, algún servidor público vi
val pudo haberse "guardado" ese di
nerito, sin que autoridad alguna recla
me el hecho,

{Bien por esta ley que incluye a ser
vidores públicos corruptosI; sin em
bargo, hemos de insistir en que de no
aplicarse al pie de la letra, no tendría
ningún caso su existencia, como mu
chas otras leyes que hoy siguen siendo
violados una y otra vez, lo que signifi
ca que no han servido para nada. Espe
ramos éste sea un "nuevo comienzo

en la procuración de justicia en este
país"...
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BV1
COMENTARIOS ' jL
LUIS MANUEL
NOVELO

Posicionamiento
Muchos posicionamientos, críticas y
denuncias han surgido a raíz de que
policías de La Ciudad de México inva
dieron territorio mexiquense y provo
caron violencia. La diputada Azucena
Cisneros dijo que Lo ocurrido en San
Juan Ixhuatepec demuestra que Las
zonas conurbadas son "tierra sin Ley
y guarida de Ladrones", que hay una
gran ingobernabiLidad.

La aLcaLdesa de TLaLnepantLa De
nisse Ugalde ALegría condenó Lo
ocurrido en San Juan Ixhuatepec,
donde eLementos de La Secretaría de

Seguridad de La CDM transgredieron
La autonomía y soberanía municipaL y
vioLentaron Las garantías individuaLes
de Los ciudadanos tLaLnepantLenses,
y señaLó que es urgente que se fin
quen Las responsabiLidades penaLes
y administrativas a Los presuntos
responsabLes.

Maurilio Hernández, tituLar de La
JUCOPO, presentó un punto de
acuerdo mediante eL cuaL exhortan

aL gobernador Alfredo del Mazo, a La
aLcaLdesa Denisse Ugalde y aL fiscaL
Alejandro Gómez Sánchez, para que

se investiguen Los hechos ocurri
dos en San Juan Ixhuatepec, por La
irrupción de poLicías de La CDMX a
territoriorio mexiquense, sin cumpLir
con Los acuerdos de coLaboración, ni
Los protocoLos correspondientes
Por su parte La diputada LocaL panista
Brenda Escamilla, fijó eL posicio
namiento de su bancada y dijo que
Lo ocurrido en San Juanico pone en
evidencia La débiL coordinación insti

tucionaL que existe con eL Estado de
México, sus municipios y La Ciudad de
México, además de que eL abuso de
autoridad parece ser una constante
con Edgar Bautista Ángeles, quien
en 2017 estuvo invoLucrado en una

situación simiLar en TLaLnepantLa, con
miembros de La poLicía AuxiLiar.

Lograr La unidad y consoLidar aL
Partido Acción NacionaL rumbo aL

año 2021, serán Las bases para La
dirigencia eLecta en eL Estado de
México, aseguró Jorge Izunza aL
recibir La constancia que Lo acredita
como eL próximo presidente deL CDE,
e hizo un LLamado a Óscar Sánchez

y a José Luis Durán y a su gente para
integrarse a su proyecto.
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Videgaray, operador de López Obrador
Es, para efectos prácticos, operador

del futuro Gobierno.

De Andrés Manuel López Obra
dor.

O de Marcelo Ebrard, si se quiere ver más
abajo porque fue la correa de transmisión de
órdenes a todo el cuerpo diplomático.
"Por solicitud del equipo de transición", dice
el oficio del canciller Luis Videgaray se les
pide la renuncia con fecha última del 30 de
noviembre.
Y adiós con el sexenio.

No importa su capacidad, su curriculum,
los resultados ofrecidos a la patria en éste o
sexenios anteriores.

Y nada de engañar.
Su rechazo a continuar en funciones oficia

les en el extranjero debe estar ya sustentada:
renuncia a más tardar el 31 de octubre para
hacerla efectiva el 30 de noviembre.

Osea, como hemos dicho aquí, dej ar todo el
espacio al futuro Gobierno para generar una
nueva carnada de diplomáticos al gusto de
quienes se asumen como autores de la cuarta
transformación.

YPOR SOLICITUD DEL EQUIPO
DE TRANSICIÓN...
El oficio de marras se emitió cuando lo pidió

Marcelo Ebrard a nombre de ya saben quién.
¿Y qué hizo el canciller Luis Videgaray?
En primera insta ncia se resistió.
Pidió esperar a la transición a fin de dar

trámite a esta solicitud hasta diciembre y, por
decoro, quiso no convertir al sexenio de En
rique Peña en guillotina de sus operadores
internacionales.

Nada de eso: hay que hacerlo ya.
Y ni modo, Videgaray apechugó y el 25 de

octubre, contra la fecha límite, ordenó a su
Jefatura de Oficina emitir el oficio respecti
vo con número para embajadores, cónsules,
agregados y demás.
Y nada de indisciplinarse.
Dice el texto:
"Sehace referencia ala comunicación citada

en antecedentes, relativa ala conclusión de la
Administración Federal20122018".

Luego lo inevitable:
"... Por solicitud del equipo de transición y

tomando en consideración su nombramiento

como titular de esarepresentación de México
(...) mucho se agradecerá al titular de esa
representación enviar a esta oficina antes del
31 de octubre de 2018, una comunicación
escrita y autógrafa por medio de la cual pre
senta su renuncia al cargo que actualmente
desempeña...".
Y adiós a todos.

FÁRMACOS, GALLAGA Y CONFLICTO
DE INTERÉS
Hemos dado cuenta aquí de venta de infoi
mación y vendettas de funcionarios federa
les a fin de salvar su posición y trascender el
sexenio.

No puede haber confianza con quienes
venden y compran información.
Pero también se da otro fenómeno, el de

funcionarios de conducta sospechosa y en
algunos casos comprobada interesados en
seguir a la medra gubernamental.
Hoy circula en la casa de transición un dato

de escándalo:

El doctor Juan Carlos GaJlaga, de militan
cia panista, llego a la Cofepris en tiempos de
su paisano José Ángel Córdova.
Como encargado de autorizar registros de

medicamentos, instaló un despacho externo
para gestionarlos y se coordinó con el admi
nistrador de un laboratorio de Guanajuato.
Las quejas llegaron al actual secretario de

Salud, José Narro Robles, quien lo removió.
Ah, pero Gallagaya encontró el camino de

seguir a la medra a través de la doctora Asa
Cristina Laurel, y ya se siente reinstalado y a
la vista de grandes negocios como en el pasado.
Con esos funcionarios, ¿para qué hablamos

de honestidad?
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¿SERÁ?
Un superdelegado VIP
Quien viaja muy cómodo es Jaime Bonilla, senador de
Morena por Baja Californiay futuro coordinador estatal de
Desarrollo en la entidad. La noche del lunes iba en el vuelo

189 de Aeromexico, en el asiento 1 A de TijuanaCDMX;
claro, adivinó, en primera clase, pues con la gente de a pie
hay que juntarse sólo cuando hay elección. ¿Será?

El tropezón de Yeidckol
Dicen que la confirmación de la asistencia de Donald
Trump a la toma de prote sta de Andrés Manuel López
Obrador como Presidente de la República, por parte de la
presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky, se dio por una
serie de datos cruzados que recibió, incluidos los provenien
tes de Argentina, en donde se informó que el mandatario
de EU había cambiado su agenda, precisamente para que
acompañara a AMLO, pero finalmente tuvo que rectificar,
claro, después de que en EUy en el equipo del Presidente
electo la desmintieron... De hecho, del otro lado de la fron
tera norte noven condiciones favorables para que venga,
sobre todo ahora que la caravana de migrantes ha llegado a
lafronteray los soldados blindaron conpedazos de concre
toy alambre de púas la división fronteriza. ¿Será?

Sacudida en Veracruz
A casi 17 días del cambio de poderes en Veracruz, se dice
que el lamentable asesinato de la joven Valeria Cruz Medel
hija de la diputada federal de Morena, Carmen Medel
vino a sacudirle todo el proyecto de seguridad al goberna

dor electo morenista, Cuitláhuac García, tanto que se
comenta ya encargó que en su plan en la materia integren
los análisis de expertos de las Fuerzas Armadas y que se
actualicen los mapeos donde operan células criminales.
Quienes están cerca del futuro gobernante aseguran que no
anda nada tranquilo, y tal vez tengan razón, pues el estado
está que arde, y seis años pueden ser pocos para mitigar el
fuego criminal ya enquistado enla estructura social. ¿Será?

Una elección muy costosa
La elección del presidente del PAN es una de las más costo
sas, y no por lo que se gastaron, sino por el daño al interior.
Por lo pronto, hoy le entregan la constancia de mayoría
a Marko Cortés Mendoza en una ceremonia a la que no
tendrán acceso los medios, aunque después dará conferen
cia Cecilia Romero y la planilla ganadora. A ver si no sólo se
ponen a leer un comunicado, sin aceptar preguntas. ¿Será?

La verdad siempre se asoma
En los próximos días, Animar Salomón Briseño, quien fue
uno de los encargados de realizar una serie de denuncias
respecto a una intrincada red de espionaje que operaría en
la entidad con la finalidad de perjudicar a altos funcionarios
de la política local poblana, tendrá problemas por andar
diciendo mentiras que hizo pasar por verdades. En otras
palabras, caerá la cascada de falsedades que difundió en
un arranque de euforia mal entendida y que lo llevó a hacer
señalamientos sin sustento. Los que saben dicen que le espe
ra un pleitojurídico de antología. ¿Será?
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